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я вернулся

«Мирная» деятельность 
нынешнего героя 
нашего проекта «Я 

ВЕРНУЛСЯ» разнообразна и инте-
ресна — он четырежды занимал 
различные руководящие долж-
ности в органах исполнительной 
власти Смоленской области, вырос 

от главы Кардымовского района 
до руководителя Главного управ-
ления региона по делам молодежи 
и патриотическому воспитанию. 
Служить на гражданку пришел 
будучи офицером запаса. Является 
членом центрального правления 
ветеранов боевых действий Рос-

сии, членом Российского Союза 
ветеранов Афганистана и специ-
альных военных операций. Имеет 
награды — медаль «За отвагу» и 
«Георгиевский крест» IV степени 
ДНР.

Мой нынешний собеседник — 
Олег Иванов. Долгое время прора-

Олег Иванов 

«Мы выходили из передряг, из которых 

вообще невозможно было выйти»
Нынешний герой нашего проекта «Я ВЕРНУЛСЯ» — бывший крупный смоленский 

чиновник, который отправился добровольцем на СВО

Светлана САВЕНОКСветлана САВЕНОК
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ботав чиновником, пошел добро-
вольцем на СВО. На передовую. 
Родину защищать. Вернулся, от-
служив на передовой девять меся-
цев. Первый контракт — в добро-
вольческом формировании — в 
казачьем диверсионно–разведы-
вательном отряде «Енисей». Там 
он дослужился до должности зам 
комбрига. Второй контракт также 
в ранге зам комбрига, но уже — от-
дельной разведывательной штур-
мовой бригады «Сибирь» (куда 
входит и батальон «Енисей»).

Добровольцы всегда на пере-
довой. Там, где «очень горячо». 
Добровольческий отряд «Ени-
сей» — это решение боевых задач 
на самых горячих направлениях 
СВО — на Соледаре и в Клещеевке.

— Олег, когда человек идет 
защищать интересы Родины с 
оружием в руках, это некий «Ру-
бикон», который делит жизнь 
человека на до и после. Кто или 
что повлияло на ваше решение 
резко изменить жизнь?

— Есть такой человек — Карпов 
Николай Алексеевич, наш смолен-

ский бизнесмен. Позывной Амиго, 
он воюет с первого дня. И вот он 
как–то меня встречает и говорит: 
«У меня контракт заканчивается, 
я формирую новое подразделе-
ние, пойдешь ко мне замполи-
том?» Когда он мне первый раз 
этот вопрос задал, я подумал, что 
и возраст уже не тот, и физической 
подготовки не хватает, что воевать 
нужно все–таки молодым. То есть, 
поначалу я скептически отнесся к 
его предложению. А потом как–
то поехал туда с гуманитарным 
грузом, встретился с людьми, мне 
говорят: «Все, давай, ты нам ну-
жен». И я «попал в поток». А как 
туда попадаешь, перед тобой все 
шлагбаумы открываются. Ну я и 
подумал: и правда нужен. Всё. Ре-
шение принято. Вернулся, написал 
на работе заявление об уходе, со-
брался, нашел форму, сел в маши-
ну и поехал. Опущу подробности, 
но так получилось, что буквально 
через четыре дня после того, как 
Николай Карпов в силу опреде-
ленных обстоятельств взял под 
командование батальон «Енисей», 
мы поехали принимать позиции на 

Соледаре. А Соледар, шахта №7 — 
это непосредственно первая ли-
ния. Если помните, когда «Вагнер» 
туда заходил, они «бросили вызов», 
сказав: взять мы его взяли, а вы по-
пробуйте удержать. Ну мы «вызов 
приняли» и встали, и дальше во-
евали на этих позициях.

— Как семья восприняла ваше 
решение пойти на фронт?

— Ну семья в шоке была. В силь-
ном шоке. Хотя, у меня зять вете-
ран боевых действий. С 2016 года 
в ДНР служит, и сейчас там нахо-
дится.

— То есть, не было такого, что 
дома сказали — не пущу?

— Да было, конечно. Но такой 
ультиматум бесполезно выстав-
лять мужикам, которые там побы-
вали, тем, кто это всё посмотрел.

— Олег, а я помню, еще когда 
вы возглавляли Главное управ-
ление по делам молодежи и па-
триотическому воспитанию в ад-
министрации Смоленской обла-
сти (задолго до начала СВО), вы 
постоянно ездили на Донбасс, 
который де–факто тогда уже 
воевал с фашистским режимом 
Украины.

— Да. Сейчас почему–то об 
этом подзабыли, но хочу напом-
нить, что Смоленская область — 
один из первых регионов, ко-
торый вошел в программу ин-
теграции республик Донбасса с 
регионами России. Вот мы с 2017 
года добровольно туда ездили. 
Смоленщина — первый регион, 
который стал оказывать гумани-
тарную помощь там. Кроме того, 
были у нас совместные проекты 
с мотоклубом «Ночные волки», 
в рамках патриотических мар-
шей «Это наша победа», «На Бер-
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лин». «На Берлин» — это вообще 
уникальная акция была. Когда 
колонна мотоциклистов россий-
ского мотоклуба «Ночные волки» 
ехала до Берлина с надписями на 
трех языках «Это наша победа» — 
русском, английском и немецком. 
Чтобы все читали и понимали, и 
вспомнили, чья на самом деле это 
была победа над фашизмом… А 
потом мы поехали на Донбасс и 
привезли туда иностранцев. Тоже 
байкеров. И мы провезли их че-
рез Луганск, Донецк. Мы с ними 
проехали рядом с зоной боевых 
действий, чтобы они увидели, что 
на самом деле там происходит. 
Еще Александр Захарченко тог-
да был жив, принимал их. И они 
все просто в шоке были — это не 
преувеличение. Это тогда первый 
такой выезд был из Смоленска, 
мы тогда 40 тонн гуманитарного 
груза с собой собрали. Тогда Смо-
ленск и попал одним из первых в 
программу интеграции этих ре-
спублик с регионами России. По 
линии образования, здравоохра-
нения, культуры, общественных 
организаций.

— Вы по образованию человек 
военный, пограничник, много 
где служили, в том числе — на 
границе с Афганистаном. Вот вы 
пошли добровольцем сражаться 
за дело правое на СВО. Было ли 
для вас — человека подготовлен-
ного — что–то необычное в этих 
буднях, которые теперь начались?

— Действительно, первое обра-
зование у меня военное — Высшее 
пограничное военно–политиче-
ское училище. Казалось бы, я уже 
был подготовлен, прекрасно по-
нимал, что такое война. Понимал, 
что расхожий в художественных 
произведениях образ — «умереть 
красиво» — это далеко не всегда 
соответствует действительности. 
Потому что война — это кровь и 
пот, там красоты мало, там грязь и 
боль. Это понимание у меня было. 
Но к современным видам ведения 
войны мы (некогда военные люди 
моего поколения) были не готовы. 
Когда какая–то «стрекоза» летает, 
и от нее зависит твоя жизнь…, ты 
от нее никуда не денешься — вот 
это, конечно, было абсолютно 
ново. Ты от нее бежишь, второе 

дыхание начинает открываться, 
когда бежишь. Бывало идем на 
позицию в гору, жарища, ты весь 
укомплектованный, с оружием. 
Идешь и думаешь — ну куда меня 
занесло на шестом десятке лет?! 
И тут как шарахнуло в нас — и 
ничего, сразу все сомнения отпа-
ли, только бежишь еще быстрее…

— Говорят, условия ведения 
боя, вооружение — всё постоян-
но меняется.

— Абсолютно так. Что была во-
йна год назад и сейчас — это тоже 
уже разные вещи. Все меняется 
очень стремительно. К примеру, 
год назад идем втроем на пози-
цию — я, комбат и проводник. И 
задача была — не группироваться. 
Потому что, если втроем идешь, 
велика вероятность, что укропы 
откроют огонь — либо «птица» на 
вас что–то сбросит, либо артилле-
рия огонь откроет. А если ты один 
идешь, на дистанции от других, ты 
им был не интересен, потому что 
слишком дорого тратить на одного 
человека целый дрон. Вот мы идем 
на дистанции, смелые, знаем, что 

Николай Карпов (позывной «Амиго»), командир 

добровольческого батальона «Енисей»:

— У меня хороший замполит, Олег Вячеславович 

Иванов, из Смоленска. Так прямо напишите большими 

буквами: это уникальный замполит, замполит старой 

школы. У него авторитет круче, чем у меня, а я этому 

радуюсь. А знаете, почему? Потому что он шикарный 

толковый мужик, он — «старый русский», а не «новый 

русский». Ему есть, чем мотивировать, что расска-

зать, где поддержать. Умный человек найдет слова. 

В Соледаре есть памятник лейтенанту, погибшему в 

годы Великой Отечественной войны. Мертвый город, я 

вам могу фото выслать. Насквозь пробитый, насквозь 

прострелянный. Города нет, а памятник стоит. Вот это 

показатель того, что Господь с нами, а дело наше — 

правое!
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не прилетит… А сегодня уже на 
троих сбрасывают по три дрона. И 
дрон этот бегает за бойцом туда–
сюда, пока не попадет. Но бывают 
и курьезные случаи. Журналисты 
даже приезжали послушать исто-
рию, как наш боец мешком вра-
жеский дрон сбил. Дело было так. 
Мы выходили с завода в Соледаре, 
и там валялись мешки пятики-
лограммовые для фасовки соли, 
белые такие. Бойцы эти мешки 
используют вместо сумки. И вот 
один наш боец берет два мешка, 
связывает между собой, кладет в 
них вещи, продукты, через шею 
перевешивает. Оружие в руках. 
Но жарко, мешок шею натирает. 
Он его снимает и в руке несет. В 
это время дрон летит в него. Он 
присаживается в траву, дрон зави-
сает, не видит его. Боец вскакива-
ет, дрон перед ним, и он мешками 
этими бьет по нему. Дрон падает 
на землю, лопасти ломаются, а 
«морковка» (снаряд) просто отка-
тывается в сторону (плохо закре-
пили, видимо).

— Чудеса там часто встреча-
ются?

— Каждый день. И низкий по-
клон нашему владыке Исидору, 
владыке Мелетию, они нам очень 
помогли. Мы были уникальным 
подразделением — у нас был свой 
батюшка — отец Макарий. Он с 
нами прошел два контракта. Ба-
тюшка… совсем молодой парень, 
иеромонах. На позициях с нами 
был, без оружия. А это не те по-
зиции, где всё ровно, красиво, и 
тапки снимают, когда спят. Это 
там, где ползти надо, чтобы вы-
жить. Добровольчество ведь во-
юет на первой линии. И отец Ма-
карий с нами в «бронике» рядом. 
У нас и храм свой был. Мы взяли 
одно складское здание в тылу, и у 

нас там полноценный храм (с на-
стоящим иконостасом), с алтарем 
появился. Все это своими руками 
делали. И каждое утро у нас была 
служба, и каждый вечер. И мы 
были «счастливым» батальоном, 
соседствующие подразделения 
имели намного выше урон личного 
состава. А мы выходили с гораздо 
меньшими потерями. Случай был 
в Клещеевке — крайне сложном 
месте. Комбат лично повел людей 
в бой и вот оттуда передают, что у 
нас потери: несколько человек на-
ших погибло, причем, серьезных 

бойцов, очень авторитетных. Один 
из них — мой близкий товарищ. 
Все подтвердили гибель, комбат 
подтвердил, Карпов, что они на 
его глазах погибли. А через три 
дня они выходят живые–здоровые, 
вообще без царапин! Все очевидцы 
решили, что они погибли, потому 
что там очень серьезно всё взрыва-
лось, и все были просто уверены, 
что их разорвало. А их просто на-
крыло, засыпало землей. Они от-
копались и вышли. Такие чудеса 

бывали. И мы всегда считали, что 
мы «счастливый» батальон. Наш 
комбат говорил, что Господь носит 
наш батальон на руках. Выходили 
из передряг, из которых уже во-
обще невозможно было выйти. А 
мы выходили. Когда ты говоришь, 
что ты счастливый, тебя и Господь 
слышит. На все праздники службы 
у нас проходили. Отец Макарий, 
конечно, крут. Он в любую погоду 
спал на улице. А мы очень комфор-
табельно жили в тылу. Когда стали 
понимать, как и что нужно делать, 
чтобы выживать в этих условиях, 

обустроили пункт временной дис-
локации в тылу, туда на отдых с 
первой линии ходили. Мы там от-
мывались, отдыхали, стрельбы и 
тренировки тоже там проходили. 
С комфортом обустроились: ото-
пление было, душ, туалеты — всё 
сделали. Но это опять же — благо-
даря большой помощи наших дру-
зей и смекалке нашей — людей, 
которые умеют выживать в экс-
тремальных условиях. Молодежь 
так уже не умеет.
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— Сколько самому молодому 
бойцу «Енисея» было лет?

— Восемнадцать лет. Но мы не 
брали молодежь, это наша пози-
ция — пусть еще поживут. А добро-
вольцем быть опасно — это первая 
линия. Поэтому молодых мы выго-
няли. Но они все равно возвраща-
лись на СВО. Один пришел, мы его 
выгнали, а он пошел в другое под-
разделение. Добровольчество — 
это всегда опасность. Поэтому здесь 
в основном люди подготовленные. 
Средний возраст был — лет 50. А 
самому старшему бойцу было за 70.

— В вашем батальоне много из 
Смоленска было бойцов?

— В начале было мало, когда мы 
только пришли. А когда «Енисей» 
стал тем «Енисеем», который все 
сейчас знают, когда о нас загово-
рили, когда мы стали добиваться 
результатов определенных, о нас 
пресса стала рассказывать, к нам 
пошли. И смоляне, и не только смо-
ляне, пошли к нам. Люди идут туда, 
где им комфортно. И, конечно, наш 
комбат всегда заботился о том, что-
бы бойцам было комфортно.

— Олег, первый контракт вы 
служили в добровольческом отря-
де «Енисей», второй контракт — 
получили повышение до комбри-
га отдельной разведывательной 
штурмовой бригады — и всё это 
время вы находились на передо-
вой СВО. Насколько сложно было 
возвращаться в мирную жизнь?

— Каждый человек по–разному 
воспринимает ситуацию. Одно-
значно, что чувство вины перед ре-
бятами, которые остались там, тебя 
не покидает. Порой очень хочется 
уехать туда опять. Особенно, когда 
видишь здесь где–то несправедли-
вость. Когда ты там находишься, 
рядом с тобой такие же, как ты. 

Там все на равных. Все воюют, все 
рискуют жизнью. Каждый может 
стать «трехсотым», «двухсотым»… 
А здесь сложнее — солнце светит, 
птички поют, вроде всё хорошо и 
мило. Я вот сегодня зашел в «Цен-
трум» кофе выпить. Мне на кассе 
вопрос задают: «У вас скидки есть? 
Я говорю, что ветеранское удосто-
верение есть, мне в ответ: «Не то». 
Карта «Zа Добро», спрашиваю, ра-
ботает у вас? Она говорит: «Нет»! 
И думаешь, неужели предприни-
мателю тяжело сделать скидку в 5 
процентов? И вовсе не в деньгах 
дело! Просто ради уважения! Вот 
в «Центруме» система скидок для 
толстосумов есть, а для ветеранов 
боевых действий нет. Доброе дело 
сделали в региональном прави-
тельстве — социальную карту для 
участников СВО «Zа Добро» ввели. 
Но не знаю даже, где ее принимают. 
Почему наклейка, что принимают 
карту «Мир», есть везде, а про карту 
«Zа Добро» — нигде ни слова нет? 
Вы что, стесняетесь? Вот это вот всё 
страшно. Я всю «Галактику» про-
шел, где ни спросишь — никто не 
делает скидки ветеранам боевых 
действий. В одном магазине па-
рень говорит: «Я вам сделаю скид-
ку, без проблем, я всем делаю». Я 
говорю: «Мне не надо, как «всем», 
мне интересна скидка таким, как 
мы — ветеранам». Вот такое отно-
шение, честно говоря, напрягает. 
И это большая проблема. Мы ви-
дим, как близко к сердцу принима-
ет проблемы участников СВО наш 
губернатор Василий Николаевич 
Анохин, видим, как это важно для 
него. И не случайно в Смоленской 
области появились эти карты «Zа 
добро», эти карты — история не 
столько про деньги, сколько знак 
уважения. Очень жаль, что далеко 
не все представители нашего биз-
нес–сообщества также понимают, 

что внимание и уважение — чрез-
вычайно важны для ветеранов бо-
евых действий. Не случайно наш 
президент акцентировал внимание 
на том, что люди, которые вернут-
ся с СВО сюда, должны быть тепло 
встречены, «расцелованы», трудоу-
строены. Если они этого не получат, 
это будет очень тяжелая категория 
людей.

— Говорят, что многие вернув-
шиеся в мирную жизнь добро-
вольцы спустя некоторое время 
снова отправляются в зону бое-
вых действий.

— Да, около 90% возвращается.

— Вы рассматриваете для себя 
такой вариант? Какие планы?

— Что там будет дальше, я не 
знаю. Если в регионе ты востре-
бован, можешь и тут приносить 
пользу. Хотя, скажу честно, там 
было чуть полегче. Более честно. 
Там не притворишься, не сможешь 
казаться тем, кем на самом деле не 
являешься. Во–первых, там муж-
ской коллектив, все альфа–самцы 
вышли из зоны комфорта. Там ты 
в полной мере несешь ответствен-
ность за свои слова и поступки. В 
добровольчестве, если ты не такой, 
с тобой никто не пойдет воевать. И 
ты к этому приходишь сам — своих 
не бросаешь. И мы (все, кто имеет 
отношение к батальону «Енисей») 
не теряем друг друга из вида, у нас 
чат есть, общаемся постоянно, ну и 
плюс — оказываем кому–то по мере 
возможности помощь (по здоровью 
или еще какие причины). Это как 
первая любовь, навсегда в жизни 
остается. 

Редакция благодарит за содействие 
в подготовке материала Смоленский 
региональный филиал фонда 
«Защитники Отечества»
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В нынешнем году мы отме-
чаем событие чрезвычай-
но важное не только для 

города Смоленска, но и для всей 
нашей страны (учитывая роль 
нашего древнего города в исто-
рии России). 370 лет назад, в сен-
тябре 1654 года, русские войска, 
возглавляемые лично государем 
Алексеем Михайловичем, после 
долгих месяцев осады смогли 
взять Смоленск, к тому времени 
уже более сорока лет оккупиро-
ванный Речью Посполитой. 

Эта виктория славно завершила 
трагический и героический пери-
од в истории нашего города и его 
защитников, переживших много-
численные осады и штурмы, пора-
бощения и освобождения.

События 1654 года были пред-
течей узаконенного через три-
надцать лет Андрусовским пере-
мирием факта: древний русский 
город Смоленск, город–ключ, 
город–ратник, город—герой на-
всегда вошел в состав государства 
российского. 

Польско–литовские 
походы на Смоленск

Свои претензии на смоленскую 
землю Польша и Литва выказы-
вали еще с середины 14–го века. В 
результате многочисленных кро-
вавых и жестоких столкновений 
практически весь 15 и начало 16–
го века Смоленск входил в состав 
Великого княжества Литовского. 

Отвоеванный Василием III в 
1514 году и закрепленный чуть 

Битва за Смоленск
Оккупанты понимали, что, убив нашу веру, они убьют и русскую душу. Но на мечтах 

шляхтичей о «Великой Польской империи» был поставлен большой православный крест

Антон САВЕНОК
Светлана САВЕНОК
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позже в составе Московского кня-
жества город на протяжении по-
следующих почти ста лет надежно 
прикрывал западные рубежи Рос-
сии от Речи Посполитой.

Польша, игравшая в этом ново-
образовании роль провокатора, 
застрельщика и «старшего брата», 
не оставляла своих притязаний 
на русские земли. Итогом ее экс-
пансионистской политики стало 
Смутное время и воцарение в Мо-
скве Лжедмитрия I.

Для смолян же все обернулось 
двадцатимесячной осадой города, 
фактическим геноцидом мирных 
жителей, осквернением право-
славных храмов и насильственной 
«католизацией» русских людей.

Надо отметить, что невероят-
ное упорство и героизм защит-
ников Смоленска в ходе обороны 
города в 1609–1611 годах сыграли 
одну из ключевых ролей в даль-
нейшем переломе в событиях 
Смутного времени. А значит, и в 
сохранении государственности и 
независимости России. 

Сигизмунд III был крайне уяз-
влен тем, что одна из сильнейших 
на тот момент армий Европы не 
может сломить сопротивление 
горстки смолян. Решил стоять под 
Смоленском, пока тот не падет, и 
отклонил предложение своих при-
ближенных оставить город в оса-
де, а все силы бросить на помощь 
польскому гарнизону в Москве. 

Смоленск он взял. Но после 
этого выяснилось, что остатки по-
терявшей в этих сражениях более 
30 тысяч человек польской армии 
уже были не в состоянии вести 
хоть какие–то боевые действия. 
Таким образом, в русской столице 
польские оккупанты остались без 
военной поддержки, а сам Сигиз-
мунд на Москву не пошел и вер-
нулся в Польшу. 

Позже была неудавшаяся в 
1632 году попытка русских во-
йск под предводительством во-
еводы Михаила Шеина вернуть 
Смоленск в «родную гавань». И, 
наконец, завершились многолет-
ние беды и страдания древнего 
русского города блистательной 
осв ободительной операцией 
1654 года, проведенной царем 
Алексеем Михайловичем Рома-
новым.

Средневековые 
«полицаи» 

и освобождение 
русских земель

В реалиях событий современно-
сти довольно знаковым является 
следующий факт. Первый штурм 
Смоленска в сентябре 1609 года 
закончился для оккупантов неуда-
чей. После этого к войску Сигиз-
мунда присоединились 10 тысяч 
запорожцев и реестровых казаков 
(говоря сегодняшним языком — 
украинцев). 

Основной задачей эти «хлоп-
цев» в Речи Посполитой было 
участие в войнах и полицейских 
акциях. Учитывая гораздо более 
поздние исторические события 
времен Великой Отечественной 
войны, вряд ли стоит сомневать-
ся, что свои обязанности «поли-
цаи» из 17–го века против своих 
единоверцев–православных ис-
полняли исправно…

А вот в 1654 году всё волшеб-
ным образом поменялось. Запо-
рожцы во главе с Богданом Хмель-
ницким присягнула на верность 
русскому царю. Их боевые дей-
ствия с войс ком Речи Посполи-
той активизировались, и это не 
позволило ей прийти на помощь 

осажденному польско–литовско-
му гарнизону Смоленска.

Освобождение нашего города 
стало одним из начальных этапов 
русско–польской войны, которая 
продлилась еще тринадцать лет и 
завершилась подписанием Андру-
совского перемирия. 

К России кроме Смоленска 
отошли Дорогобуж, Невель, Крас-
ный, Велиж, Чернигов со Старо-
дубом, а также вся левобережная 
Малороссия. 

Это перемирие дважды продле-
валось и, в конечном итоге, завер-
шилось подписанием в 1686 году 
так называемого «Вечного мира». 
По нему к Русскому царству окон-
чательно перешла вся левобереж-
ная Малороссия, включая Киев и 
Запорожье. Кстати, не лишним 
будет напомнить, что Киев при 
подписании «Вечного мира» был 
после очень долгих торгов выку-
плен Россией у Польша за почти 
4,5 тонны серебра.

Конец Речи 
Посполитой

Это стало началом скорого заката 
былого величия Речи Посполитой. 
Ее положение в Восточной Европе 
значительно ослабло, при одно-
временном усилении влияния 
России и Православной Церкви.

На мечтах шляхтичей о «Вели-
кой Польской империи» от «моря 
до моря» был поставлен большой 
православный крест. В конце 18–
го века произошли три раздела 
Польши между Австрией, Прус-
сией и Россией, и в 1795 году Речь 
Посполитая прекратила свое су-
ществование.

Великий «объединитель» Ев-
ропы Наполеон воссоздал в 1807 
году Польское герцогство, и более 
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Светлана САВЕНОК

100 тысяч поляков стали самыми 
преданными сателлитами армии 
Бонапарта, участвовавшими в 
русской кампании с первого до 
последнего дня. 

Нетрудно представить, с ка-
кой радостью они вновь огнем и 
мечом прошлись по смоленской 
земле. Но правда и в этот раз 
оказалась на стороне русских (а 
когда было иначе?). После раз-
грома Наполеона русские войска 
в 1813 году полностью завоева-
ли Польское герцогство, а в 1815 
году Венский конгресс передал 
большую его часть Российской 
империи.

Подлинные истоки 
польской русофобии

Многие историки и политики по 
сей день считают, что причиной 
многовековой оголтелой поль-
ской русофобии послужили имен-
но историческая зависть и оби-
да Польши на Россию. Дескать, 
именно наша страна незаслужен-
но заняла место Речи Посполитой 
на мировой арене. Именно Рос-
сия, а не Польша стала великой 

империей, решающей судьбы 
народов, стран и континентов. 
Наверное, такой вариант вполне 
имеет право на существование. 
Однако главным в исторической 
неприязни, перерастающей в не-
нависть Польши к России, являет-
ся все–таки другое.

Не случайно первым, что сде-
лали поляки, захватив Смоленск в 
1611 году, стало осквернение всех 
смоленских православных храмов 
и открытие в них костелов. Окку-
панты прекрасно понимали, что, 
убив нашу веру, они убьют и рус-
скую душу. Король Сигизмунд III 
никогда не скрывал, что главной 
своей целью в русской кампании 
он видит уничтожение правосла-
вия и насильственное насаждение 
католической веры.

Впрочем, для воинствующего 
католицизма такие методы были 
не внове. Достаточно вспомнить 
поход против Руси, проведенный 
в 1240–1242 годах тевтонскими 
рыцарями Ливонского ордена с 
целью завоевания земель Пско-
ва и Новгорода и обращения их 
в католицизм. Или геноцид ацте-
ков испанскими конкистадорами 
в 16–м веке.

На чьей стороне в итоге ока-
залась правда, мы видим в наши 
дни. Римский престол во всем 
идет на поводу у содомитов, из-
вращенцев и безбожников, а наша 
Православная Церковь осталась 
последним оплотом и защитни-
ком общечеловеческих ценностей 
и Божиих заповедей. 

Польша ненавидит Россию, но 
ненависть — саморазрушающее 
чувство. Она отрицает любовь и 
пробуждает в людях самые темные 
и низменные силы, которые со вре-
менем пожирают своих носителей. 
И конечных целей у ненависти нет. 
Для нее конечная цель и итог — это 
тупик и собственная гибель.

А у добра конечные цели про-
сты и понятны. Это Мир, Любовь 
и Вера.

Нам не нужно заставлять кого 
бы то ни было любить себя. Наша 
страна самодостаточна по своей 
исторической сути. И требовать 
чьей–то любви мы никогда не бу-
дем. Но уважать Россию, наш на-
род, наши интересы мы можем и 
заставить. Любого. 

«Замучаетесь пыль 
глотать!»

Сейчас, когда мир расколот на два 
непримиримых полюса в отноше-
ниях России и «прогрессивного» 
Запада, больше нет недосказанно-
сти, можно говорить прямо. 

Так вот. Польша даже все эти 
годы «дружбы» с Россией, Украи-
ной и Белоруссией не отказыва-
лась от своих территориальных 
амбиций. Сейчас при очевидной 
поддержке своих заокеанских 
покровителей, она претендует на 
звание «главной опоры США в Ев-
ропе». Причем, Америка всячески 
поощряет территориальные аппе-
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титы «гиены Европы» (как метко 
окрестил Польшу Черчилль). И 
аппетиты эти никуда не исчезали 
на протяжении веков. 

А тем, кто до сих пор с носталь-
гией вспоминает нашу «дружбу» с 
Польшей, ее «акты доброй воли» 
и стремление «восстановить» наш 
Смоленский католический костел, 
напомню следующее. 

Свои претензии на костел поль-
ская сторона стала активно раскру-
чивать сразу же после развала СССР. 
«Акела промахнулся», почему бы не 
урвать кусок ослабшей плоти?

И эта польская «атака» (а если 
называть вещи своими имена-
ми — идеологическая операция) 
проводилась весьма умело.

На первый взгляд, польская 
сторона действовала «исключи-
тельно в интересах сохранения 
этого памятника культурного на-
следия и заботой о смоленских 
католиках».

В случае передачи костела, как 
неоднократно заявляли поляки, 
они незамедлительно начнут там 
масштабные восстановительные 
работы.

Они «готовы приступить к ра-
ботам хоть на следующий день» 
после принятия решения о пере-
даче костела «верующим католи-
кам».

Но надо быть совсем уж наи-
вным, чтобы не понимать, что 
на самом деле стоит за этой го-
товностью потратить огромные 
средства на реконструкцию като-
лического храма в чужой (а с уче-
том нынешних реалий и вовсе — 
враждебной) стране.

И надо быть совсем слепым, 
чтобы закрывать глаза на то, что 
на самом деле тема передачи 
польского костела — это даже не 
отдельная, не самостоятельная 
тема. Их требование по смолен-
скому костелу — это лишь одна 

из трех составляющих «большой 
смоленской темы».

Первые две — Катынь и ката-
строфа польского борта №1 — 
много лет беззастенчиво и мощ-
но использовались для подогрева 
антироссийских настроений. 

Повторимся, Польша — один 
из главных застрельщиков анти-
российских настроений в Европе 
и ярый апологет США. И в этой 
большой антироссийской поли-
тической игре «смоленская тема» 
все годы активно использовалась 
по всем трем направлениям.

Наверняка хоть раз кто–то из 
тех, кто читает сейчас эти стро-
ки слышал (в разных ситуациях 
и от разного калибра спикеров) 
утверждение о том, что «Смо-
ленск — это Польша» и что «мы 
сюда еще вернемся».

Каждый раз в таких случаях 
лучше, чем Путин, и не скажешь: 
«Замучаетесь пыль глотать!» 
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Предполагалось, что это ин-
тервью с российским поли-
тическим философом Алек-

сандром Щипковым будет целиком 
посвящено уникальному форуму 
«Русский мир против нацизма», 
который прошел в Смоленске. Но 
разговор получился шире — о ли-
берализме и нацизме, о воспита-
нии студентов, о метафизической 
военной судьбе Смоленска и о Та-
тьяне Щипковой, памяти которой 
посвящен форум. 

«Татьяна Щипкова пострадала 
на излете 1970–х — в начале 1980–х 
годов, когда как будто бы уже и не 
было никаких гонений, когда самые 

грозные кровавые гонения 20–х, 
30–х, 40–х годов, когда тяжелейшие 
для Церкви нашей гонения времен 
Хрущева прошли. Многим казалось, 
что все закончилось. Но закончилось 
только для тех, кто находился в 
узких рамках некоего религиозного 
гетто, определяемых властью. А 
те, кому было тесно в этом гет-
то, кто хотел большего, кто хотел 
больше знать о своей вере, кто хо-
тел распространить влияние пра-
вославной веры на общество, на на-
род, для тех гонения продолжались.

Татьяна Николаевна как раз и 
относилась к числу тех людей, ко-
торые не хотели жить в религиоз-

ном гетто. Будучи преподавателем 
здесь, в тогдашнем педагогическом 
институте, занимаясь филоло-
гией, латинской, французской фи-
лологией, историей французской 
литературы, она умела во время 
лекций передавать знания о вере, о 
христианской традиции, о Еванге-
лии тем, кто ее слушал. И с каким 
же вниманием ее слушали! Я знаю 
тех людей, я застал их, будучи еще 
митрополитом Смоленским, ко-
торые от нее впервые почерпнули 
какие–то знания о вере. И этого 
было достаточно для того, что-
бы она была арестована, лишена 
звания кандидата филологических 
наук и три года провела в лагерях в 
далеком Уссурийском крае» (из вы-
ступления Святейшего Патриарха 
Кирилла на церемонии открытия в 
Смоленске мемориальной доски па-
мяти Татьяны Щипковой, 2012 г.).

Форум по защите традиционных 
ценностей «Русский мир против на-
цизма» носит имя Татьяны Никола-
евны Щипковой. Отмечу сразу, что 
аналогов данному мероприятию 
еще не было — ни по целям, ни 
по масштабам задач, которые из-
начально были поставлены перед 
форумом.

 Это было не просто «высокое 
собрание» политиков, ученых, про-
фессуры столичных вузов, аналити-

«Подобного еще не было в России». 

В Смоленске начали денацификацию 

европейского мышления
Александр Щипков: Смоленск — особый город в истории России, он входит 

в четверку самых мистических с военной точки зрения городов России

Светлана САВЕНОК
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ков и публицистов, представителей 
научных и общественных кругов 
России и Белоруссии, не просто кон-
ференция, которая прошла для того, 
чтобы обозначить проблему и при-
влечь к ней внимание. Форум в Смо-
ленске дал старт очень непростой 
работе по выработке рекомендаций 
по денацификации европейского 
мышления и механизмов противо-
стояния нацизму.

20 сентября, накануне прове-
дения этого знакового для всего 
Русского мира мероприятия мне 
удалось встретиться с одним из 
организаторов форума — замести-
телем Главы Всемирного русского 
народного собора, ректором Рос-
сийского Православного универси-
тета св. Иоанна Богослова, нашим 
земляком, сыном Татьяны Никола-
евны Щипковой — Александром 
Щипковым.

— Александр Владимирович, 
что вы чувствуете, когда приез-
жаете в Смоленск? Задаю этот 
вопрос, потому что как раз на пе-
риод жизни в Смоленске выпали 
самые непростые для всей вашей 
семьи испытания. Какая первая 
эмоция возникает?

— Смоленск для меня всегда 
связан с чувством радости. Так 
чувствует человек, который воз-
вращается домой. Здесь я ходил в 
детский сад, учился в 7–й школе 
имени Н.М. Пржевальского, затем в 
педвузе — вся моя юность, мое ста-
новление связано со Смоленском. 
Поэтому, когда я приезжаю сюда, у 
меня единственное чувство — чув-
ство радости. В церковь я пришел, 
будучи смолянином. Мой первый 
храм — это Смоленский Успенский 
кафедральный собор, у меня до сих 
пор есть там своё любимое место в 
южном приделе. В Смоленске я соз-
дал семью, здесь родился мой стар-

ший сын. Второй сын в Сафонове 
родился. Со Смоленском у меня свя-
заны самые светлые и теплые воспо-
минания, несмотря на ряд проблем, 
которые сопровождали нашу семью 
здесь. Со Смоленщиной у меня тес-
нейшая связь.

— Как вы пришли к вере? Это 
мама на вас оказала влияние?

— И да, и нет. Мы шли парал-
лельно — каждый своим путем. 
Мы жили вдвоем на Дзержинско-
го 23/1, в общежитии пединсти-
тута. Студентов там было мало, в 
основном преподаватели, молодые 
«шестидесятники», приглашенные 
в Смоленск из Москвы, Киева, Ки-
шинева или как мы с мамой — из 
Ленинграда. Мы жили в 50–й ком-
нате, а в 49–й жили Баевские, они 
с мамой дружили, помогали друг 
другу. Через это общежитие про-
шло целое поколение смоленских 
филологов, математиков, биологов, 
художников, людей которые очень 
много сделали для нашего города. 
Когда–нибудь оно будет увешано 
мемориальными досками…

— Александр Владимирович, 
мы сегодня будем говорить о ва-
шей маме, Татьяне Николаевне 
Щипковой, в связи с тем, что фо-
рум «Русский мир против нациз-
ма» носит ее имя. И вспоминая 
ее, важно отметить, что она вос-
питала несколько поколений смо-
ленских студентов, оказала боль-
шое влияние на их нравственное 
становление (за что, собственно, 
и была репрессирована). В чем 
секрет ее наставнической дея-
тельности? 

— Её подход к воспитанию сту-
дентов состоял в том, чтобы научить 
их самостоятельно думать и на-
учить отличать доброе от дурного, 
объяснить им основные нравствен-

ные понятия — что такое любовь, 
что такое жалость, что такое долг, 
что такое кротость, что такое честь, 
что такое смирение, что такое спра-
ведливость, что такое подвиг и так 
далее. Это очень непростые поня-
тия, овладеть ими без учителя не-
просто. Она делала это на примере 
французской классической лите-
ратуры. Обсуждали (естественно 
по–французски, ведь это были язы-
ковые занятия) поступки героев 
Гюго и Флобера с нравственной 
точки зрения. 

Необходимо сказать об одной 
чрезвычайно важной особенности 
её отношения к людям. Она не вы-
носила того, что мы сегодня назы-
ваем социальной сегрегацией или 
социальным расизмом. Тогда та-
ких понятий в обиходе не было, но 
явление существовало. Про этни-
ческий расизм, про антисемитизм 
мы знали, а про культурный или 
социальный расизм и не слышали. 
К примеру, преподаватель говорит 
своим студентам: «Как?! Вы не зна-
ете, что такое сандрик? Какой по-
зор! Вы не читали Томаса Пинчона? 
Какой позор!» Упоение профессора 
своим превосходством над студен-
том и есть культурный расизм. Для 
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моей мамы подобное поведение 
было омерзительным. Студент и по 
образованию и по статусу заведо-
мо ниже преподавателя, а слабому 
нужно помогать, а не унижать его. 
Это один из главных принципов 
Евангелия, о котором мама расска-
зывала своим ученикам.

Татьяна Николаевна прямо го-
ворила о недопустимости любой 
градации или сегрегации, говори-
ла, цитируя Евангелие, что нет ни 
эллина, ни иудея. Это была очень 
серьезная прививка от расизма и 
нацизма. Она воспитывала и соб-
ственным примером. 

Старожилы смоленского универ-
ситета помнят историю, в которой 
фигурировал Борис Масис, препо-
даватель кафедры французского 
языка. Еврей из Кишинёва, после 
войны работал (переводчиком) с 
пленными в НКВД, защитил кан-
дидатскую про отглагольные суще-
ствительные в романских языках. 
С моей мамой они общались на ру-
мынском языке. Он был ярким че-
ловеком. И вот где–то в 1970–м году 
Масис подаёт заявление на выезд в 
Израиль. Большой политический 
скандал. Его увольняют из инсти-
тута. Одновременно проходит фа-
культетское собрание, на котором 
голосуется обращение в ВАК (выс-
шая аттестационная комиссия) о 
лишении Масиса ученой степени. 
Идет голосование, и все поднима-
ют руки «за». Кроме моей мамы. 
Подняли руки все — и русские, и 
евреи, и молдаване. Осуждать их 
невозможно, время было такое в 
России — бесправное. Но историю 
не изменишь. Татьяна Щипкова 
была единственной, кто мужествен-
но проголосовал против лишения 
ученой степени по политическим 
мотивам. Маленькая хрупкая жен-
щина, ростом 153 сантиметра, и 
33–м размером обуви. Позже, уже 

на «зоне» ей никак не могли найти 
кирзовые сапоги такого размера… 

— После этого у нее начались 
неприятности?

— Тогда это прошло относи-
тельно гладко. Единственное, мы 
должны были получать кварти-
ру в микрорайоне Поповка (мы к 
тому времени уже 10 лет прожили 
в общежитии), и я даже ездил очи-
щать нашу будущую квартиру от 
строительного мусора. Но всё от-
менилось. Таково было наказание. 
И мы еще четыре года прожили в 
общежитии. Дольше нас никто там 
столько не жил. Но дело не в нака-
зании, а в неуклонной нравствен-

ной позиции. Масиса покинули 
все. Татьяна Щипкова была очень 
последовательна. Для неё, челове-
ка русской христианской культуры, 
антисемитизм был неприемлем по 
определению, но её нравствен-
ное кредо было много глубже, чем 
только неприятие антисемитизма. 
У нее была непримиримая пози-
ция по отношению к любого сорта 
сегрегации, расизма и социальной 
несправедливости.

По иронии судьбы мама и сама, 
спустя несколько лет, прошла ту же 

самую процедуру голосования о ли-
шении её ученого звания кандидата 
филологических наук…

Когда после суда, 7 января 1980 
года (заметьте — на Рождество) 
ее привезли в тюрьму на Красной 
Пресне, к ней тут же приехали 
«люди в штатском» и сказали: Та-
тьяна Николаевна, мы прекрасно 
понимаем, что ваше уголовное 
дело шито белыми нитками, и 
вы сегодня же вечером можете 
оказаться дома. Для этого только 
нужно написать на такого–то свя-
щенника, на такого–то священни-
ка соответствующие заявления. 
Как вы уже догадались, она этого 
не сделала. Татьяна Щипкова — 

исповедница православной веры. 
Поэтому совсем не случайно Свя-
тейший Патриарх Кирилл лично 
приезжал в Смоленск в 2012 году 
на открытие мемориальной до-
ски, на которой начертано, что 
в здании СмолГУ преподавала 
Татьяна Щипкова, пострадавшая 
за православную веру в годы го-
нений. В 2019 году мама была 
полностью реабилитирована. 
Посмертно. Соответствующие до-
кументы были переданы в архив 
Смоленского университета.
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 — Александр Владимирович, 
предстоящий Форум «Русский 
мир против нацизма» назван име-
нем Татьяны Щипковой очевидно 
совсем не случайно?

— Не случайно. И не только по-
тому, что он будет проходить в Смо-
ленске, на базе нашего университе-
та. Как я уже сказал, мама была не-
примиримым борцом с любым про-
явлением сегрегации — духовной, 
интеллектуальной, социальной. А 
сегрегация — это фундамент нациз-
ма. Природа нацизма и фашизма — 
это сегрегация. Любая. Это первый 
шаг в сторону нацизма. И здесь мы 
должны быть чрезвычайно внима-
тельны, в первую очередь, к себе. 
Вспомните, еще не так давно каза-
лось, что нацизм в нашем государ-
стве невозможен, ведь мы победили 
его в 1945 году. А вот наступает 2014 
год и территория с огромным чис-
лом русских людей оказалась под 
влиянием нацистской идеологии. 
И во власти этой идеологии оказа-
лись не только какие–то головорезы 
в татуировках, а и киевская гумани-
тарная профессура. Ученые, с кото-
рыми мы в 1990–е годы на конфе-
ренциях вместе выступали, статьи 
которых мы печатали в московских 
престижных научных журналах по 
их просьбам. Нацизм сегодня — 
это устойчивое мировоззрение их 
интеллектуальной элиты, зараз-
ное как вирус. Поэтому опыт таких 
людей, как Татьяна Николаевна, 
чрезвычайно важен. Необходимо 
внутреннее абсолютное неприятие 
сегрегации.

— Может ли Россия подцепить 
этот вирус нацизма?

— Мы должны понять механиз-
мы зарождения этой идеологии, 
чтобы не допустить ее распростра-
нения в России. Украина — это же 
следствие. Источник нацистского 

мышления — в Европе и США. По-
этому мы на нашем форуме ставим 
вопрос о методах денацификации 
европейского мышления. Подчер-
киваю — именно европейского. 

— А способ уничтожения – по-
беда в войне? Мы же не можем их 
перевоспитывать отсюда.

— Можем. Победа — это вопрос 
демилитаризации. А первый шаг 
на пути денацификации — опреде-
лить и описать источник. Источник 
в Европе, Великобритании и США. 
Второй шаг — думать о том, какие 
есть способы денацификации. Есть 
правовые. Одна из секций Форума 
«Русский мир против нацизма» на-
зывается «Юридические пути де-
нацификации Европы». Её ведёт 
известный российский юрист, рек-
тор Санкт–Петербургского государ-
ственного университета Николай 
Михайлович Кропачев. Приедут из-
вестные правоведы, юристы, будут 
участвовать прокуроры, у которых 
есть опыт проведения судебных дел, 
связанных с признанием геноцидом 
действий фашистов на территории 
Смоленщины и Ленинградской 
области. Отдельная секция будет 
посвящена обсуждению истоков 
нацистского мышления. Приро-
да нацизма в сегрегационной, ра-
систской идеологии. А сегрегация 
может быть разная: политическая, 
экономическая, культурная, соци-
альная, этническая, религиозная. 
Всё это нужно рассматривать в ком-
плексе. Изучать, как это происходи-
ло в Европе. Нужно писать научные 
работы, которые изучали бы причи-
ны возникновения этой идеологии 
в Европе. Одна из задач форума — 
сделать шаг в эту сторону.

— Форум «Русский мир против 
нацизма» проводится по благо-
словению Святейшего Патриарха 

Кирилла. С чем связано внимание 
Предстоятеля нашей Церкви к 
этой проблеме?

— Патриарх Кирилл уделяет вни-
мание социальным процессам с 
точки зрения духовной и нравствен-
ной. Он говорит, что без веры и жиз-
ни по вере невозможно правильно 
выстраивать социальные отноше-
ния между человеком и властью, 
между мужчиной и женщиной, 
между детьми и родителями и так 
далее. А в основе всего лежат отно-
шения человека и Бога. Социаль-
ные отношения — это производное 
от культуры народа. А культура — 
это производное от религиозной 
традиции народа. Поэтому Святей-
ший благословил участие в смолен-
ском форуме управляющего делами 
Московской Патриархии митропо-
лита Воскресенского Григория и 
своего экзарха в Белоруссии — ми-
трополита Минского и Заславского 
Вениамина. То есть Церковь пред-
ставлена на самом высоком уров-
не. Вместе с владыкой Вениамином 
едет целая делегация белорусских 
интеллектуалов, доклады которых 
мы услышим на форуме. Глава смо-
ленской митрополии владыка Иси-
дор будет не только выступать, но и 
вести одну из секций. 

— Наверняка немало подоб-
ных мероприятий с участием го-
стей столь же высокого церков-
ного, научного и политического 
потенциала проходит в стране. В 
чем уникальность смоленского 
форума? Или он станет «одним 
из многих»? 

— Вы правы. Много мероприя-
тий проходит в Петербурге, в Мо-
скве, в других российских городах, 
посвященных этой теме. И это 
очень нужно. Но часто антифашист-
ские форумы преследуют одну един-
ственную цель — обозначить нега-
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тивную позицию россиян к этому 
явлению. Не спорю, это нужные по-
литические акции. Но сегодня этого 
недостаточно, мы должны сделать 
следующий шаг. Нужен системный 
научный подход к решению постав-
ленной задачи по денацификации.

— Почему местом проведения 
форума «Русский мир против на-
цизма» выбран Смоленск?

— Всемирный русский народный 
собор принял решение проводить 
это мероприятие в Смоленске и 
именно 25 сентября — в День ос-
вобождения города от немецко–фа-
шистских захватчиков. Здесь важно 
всё — и место, и дата. 

Смоленск — форпост России, 
город–ключ. Город не только исто-
рической значимости, но и ме-
тафизической. Смоленск — щит 
России. Ребенку, который вырос в 
Смоленске, вообще ничего не надо 
объяснять. Достаточно жить среди 
памятников, которые связывают 
нас со всеми предшествующими ге-
роическими эпохами. Место прове-
дения форума «Русский мир против 
нацизма» было предопределено. 
Мы подробно обсуждали с Васили-
ем Николаевичем Анохиным кон-
цепцию форума, и я благодарен гу-
бернатору, который не только под-
держал идею проведения форума 
в Смоленске, но и предложил дату 
проведения — 25 сентября.

— Правильно ли я понимаю, 
что предстоящий форум в Смо-
ленске — это история не про то, 
чтобы просто собраться и осудить 
нацизм? Работа форума должна 
иметь практическое значение — 
выработать механизм преодоле-
ния нацистского мышления.

— Да. Подобного еще не было в 
России. Мы хотим подойти к вопро-
су системно. Необходимо вырабо-

тать конкретные рекомендации по 
борьбе с этим явлением. Понятно, 
что мы не сможем решить пробле-
му в одночасье. Так не бывает, это 
очень серьезная интеллектуальная, 
научная и духовная работа. Но мы 
будем это делать. Понадобится — и 
на следующий год соберемся здесь 
же, в Смоленске, за год много хо-
роших мыслей придет в голову. 
Открою секрет: кроме спикеров 
приедут люди, которые не будут 
выступать на форуме, но которые 
будут работать с авторами, внима-
тельно слушать все выступления. 
И не важно, это будет смоленская 
профессура, чиновники из Москвы, 
или реплики студентов с мест. Будет 
вестись серьезная работа по поиску 
мыслей и отцеживанию тезисов. 
Иногда бывает, что небольшая ре-
плика одного человека может дать 
толчок к развитию серьёзной мыс-
ли. То, что будет проходить 25 чис-
ла, это будет своего рода попытка 
коллективного думания. Когда все 
погружаются в одну проблему и вы-
дают важные мысли. Именно такую 
задачу организаторы форума ставят 
перед собой. У нас четыре секции 
будут работать, две я уже назвал. 
Третья секция будет посвящена во-
просу «Как победить нацизм», её 
ведут Петр Толстой и Мария Бути-
на. Четвертая – «Пресса против на-
цизма». Её будут вести Александр 
Коренников («Парламентская газе-
та») и Анна Шафран (ТК «Звезда»). 
Заключительная часть работы фо-
рума — пленарное заседание, ко-
торое пройдет в КВЦ Тенишевых. 
Там мы попытаемся подвести ито-
ги. Такая непростая задача перед 
нами стоит, но я надеюсь, с Божией 
помощью, всё состоится. Повторю, 
Смоленск — особый город в исто-
рии России, он входит в четверку са-
мых мистических с военной точки 
зрения городов России: Санкт–Пе-

тербург, Севастополь, Сталинград, 
Смоленск. Это города, которые 
невозможно победить, благодаря 
которым невозможно опрокинуть 
Москву и победить всю Россию.

— В вашей научной моногра-
фии «Незавершенный нацизм» вы 
пишите: «Мы живем в эпоху боль-
ших перемен, происходит гло-
бальная смена идеологии в мире». 
Далее вы говорите о том, что эпо-
ха либерализма заканчивается. 
Однако, глядя на происходящее 
сейчас на Западе, сложно в это по-
верить, создается ощущение, что 
в мировом масштабе либерализм 
и нацизм как раз на взлете. 

— Нацистская идеология очень 
живучая. И да, нацизм напрямую 
связан с либерализмом, он из него 
проистекает. В России, кстати, ли-
берализм не в 1991 году появил-
ся, а гораздо раньше, примерно 
с хрущевской оттепели это явле-
ние получило распространение. 
1991й год — это пик либерализма, 
с двухтысячных он пошел на спад. 
Это что касается России. Но и в 
остальном мире тоже достаточно 
скоро от либерализма ничего не 
останется. Они идут к тому своим 
путем — путем саморазрушения. 
И на фоне этого саморазрушения 
у них произошел всплеск нацифи-
кации сознания. Этот всплеск ни 
что иное, как агония либерализма. 
И, конечно, мудрость Владимира 
Путина состоит в том, что он пря-
мо очертил путь России как путь 
традиционализма. Россия сейчас 
находится в процессе перехода от 
либерализма к традиционализму. 
Очень сложный идеологический 
процесс. И, естественно, мировое 
жало нацизма направлено на нас, 
на Россию. Это вопрос выживания. 
Вопрос существования русской ци-
вилизации. 
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Председатель Смоленской областной Думы, секретарь 

регионального отделения «Единой России» Игорь 

Ляхов принял участие в пленарном заседании форума. 

Он отметил, что в современных условиях первостепенная 

задача — не допустить расцвета пагубных идей нацизма 

внутри страны:

«В нынешних реалиях нам жизненно необходимо наце-

лить российскую молодежь на правильные ориентиры, 

основанные на нашей великой истории, многовековых 

традициях, принципах православной культуры, семейных и 

нравственных устоях. И ради этого сегодня наши соотече-

ственники отстаивают русский мир с оружием в руках».

Также Ляхов подчеркнул, что Россия в очередной раз 

доказывает свою открытость и сохранение нравственных 

ценностей, несмотря на антироссийскую западную про-

паганду и активные нацистские 

проявления:

«Преступления, совершенные в 

годы Великой Отечественной войны, 

никогда не будут забыты.  Крайне важно 

обратить внимание на то, что по–настоящему нас делает 

сильными. В первую очередь, это наша вера и традиции. 

Православие всегда играло ключевую роль в формиро-

вании и сохранении русской идентичности. Наши люди 

должны быть патриотичны, должны быть достойны пред-

ков, лежащих в нашей смоленской земле — и мы будем 

патриотами».

тема номера 
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–25 сентября, в День освобожде-

ния Смоленщины от немец-

ко–фашистских захватчиков, мы при-

нимали масштабный форум «Русский 

мир против нацизма». Он проводился 

по благословению Святейшего Патриарха 

Московского и всея Руси Кирилла.

Форум носит имя Татьяны Николаевны Щипковой — 

ученого, лингвиста, преподавателя Смоленского педа-

гогического института, ученого, которая пострадала как 

исповедница веры от гонений советской власти. 

Эта самоотверженная женщина прошла годы тю-

ремного заключения, где создала образовательный 

кружок, занималась проповедями. И символично, что 

целью форума «Русский мир против нацизма» явля-

ется освобождение общества от влияния нацизма, от 

европейского мышления и укрепления Русского мира 

путем развития духовных, общественных, культурных, 

научных связей России и Белоруссией.   

Мероприятие объединило ведущих учёных, препо-

давателей, представителей духовенства, журналистов, 

публицистов, общественных и политических деятелей 

России и Беларуси. 

Одна из целей форума в концептуальном осмыслении 

природы современного нацизма — идеи исключитель-

ности, предполагающей возвышение одних народов 

и государств над другими, активное сдерживание 

развития стран, которые хотят быть свободными и суве-

ренными. Мы должны научно и системно подойти к этому 

вопросу для того, чтобы понять, как эта античеловечная 

повестка распространяется и какой облик имеет сегодня.  

Еще одна задача мероприятия — это выработка основ 

современной традиционалисткой идеи, которая по-

может сохранить внутреннее единство России и будет 

привлекательна для миллионов людей по всей плане-

те, так же стремящихся к подлинной свободе, миру и 

справедливости.  

Работа в этих направлениях имеет сегодня, в рубеж-

ный для нашей страны период, важное практическое 

значение. Так, для сохранения единства многонацио-

нального народа России нужно наполнять воспитание 

детей и молодежи, контент, потребляемый ими, живым 

и актуальным содержанием.  

Благодарю всех участников форума «Русский мир про-

тив нацизма» за активную работу! Уверен, что через год 

мы вновь встретимся на Смоленской земле.

С подробностями работы форума «Русский мир против нацизма» мы 
познакомим наших читателей в одном из ближайших номеров журнала

Василий Анохин: «Уверен, что через год мы вновь 
встретимся на Смоленской земле»

Игорь Ляхов: «У нацистских преступлений 
нет срока давности»
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Сорок четыре школы Смолен-
ска традиционно открыли 
свои двери для учеников 1 

сентября. Этой осенью в них пош-
ли более 38 тысяч школьников, из 
них 3 749 — первоклассники. В де-
сятые классы по итогам сдачи ОГЭ 
были зачислены 1 544 школьника. 
Еще 1 438 выпускников девятых 

классов решили продолжить об-
учение в колледжах, техникумах 
и училищах.

В промежутке между двумя 
значимыми для педагогов дата-
ми — Днем знаний и Днем учи-
теля — мы встретились с главой 
Смоленска Александром Нови-
ковым, чтобы обсудить текущую 

ситуацию в городской системе 
образования. Беседа началась с 
резонансного вопроса о формиро-
вании первых классов в недавно 
открывшемся лицее в Соловьиной 
роще, поскольку количество не-
довольных ситуацией в местных 
телеграм–каналах было уж очень 
велико.

Александр Новиков

«Новые школы нужны во всех 

районах Смоленска»
Глава Смоленска — о ситуации с набором первоклашек в лицей в Соловьиной роще, 

объединении детских садов и школ, предуниверситетских классах, а также особенностях 

поколения «зумеров»

Евгений ВАНИФАТОВЕвгений ВАНИФАТОВ
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— Александр Александрович, 
по какому принципу зачисляют-
ся первоклашки в ту или иную 
школу?

— Все будущие первоклассники 
закреплены по территориальному 
принципу за той или иной школой. 
В нее родители ребенка и подают 
документы. При этом он может по-
ступить в первый класс в школу, за 
которой не закреплен, при условии, 
что в ней уже обучается его стар-
ший брат или сестра. Кроме этого, 
преимущественным правом на за-
числение в любую школу (безотно-
сительно прописки) обладают дети 
участников СВО и других льготных 
категорий граждан.

— А в десятый и одиннадцатый 
классы?

— Это уже уровень среднего об-
щего образования, где формируют-
ся классы с углубленным изучени-
ем отдельных предметов в рамках 
технологического, гуманитарного, 
естественно–научного, социально–
экономического и универсального 
профилей. Родители с детьми сами 
определяются с профилем обуче-
ния и выбирают образовательную 
организацию, независимо от ме-
ста жительства. Основанием для 
зачисления становятся результаты 
сдачи ОГЭ и иные индивидуальные 
достижения.

— Я не случайно начал разго-
вор именно с этой темы. Прошед-
шее лето прошло под знаком не 
совсем понятной ситуации с на-
бором детей в первый (и осталь-
ные классы) многопрофильного 
лицея в Соловьиной роще. Много 
было недовольных (по всей ви-
димости, из числа тех, чьи дети 
не были зачислены). Как обыч-
но, говорили про то, что жители 
других районов специально про-

писывали своих детей поближе 
к лицею, чтобы попасть в нее по 
прописке. Говорили и про якобы 
большое количество льготни-
ков — участников СВО, которым 
прописка для зачисления не тре-
буется…

— Проектная мощность ли-
цея — 1100 учеников. Но его тер-
риториальная принадлежность не 
может охватить весь район Кисе-
левки и Соловьиной рощи. Есте-
ственно, нам понятно желание ро-
дителей перевести своего ребенка 
в новую современную школу. Но, к 
сожалению, это нереально для всех 
желающих, исходя из проектной 
мощности, как я уже отметил выше.

Со своей стороны мы сделали 
все, что было возможно. Вначале 
у нас было запланировано четыре 
первых класса в этом лицее, но мы 
увеличили их число до шести, видя 
количество желающих. В итоге 1 
сентября в лицей пришли 1207 уче-
ников. При этом мы исходили из 
принципа, что в лицее не должно 
быть второй смены. У нас в Смолен-
ске, к сожалению, еще многие шко-
лы вынуждены работать в две сме-
ны по причине переполненности.

— Про десятые и одиннад-
цатые классы тоже была про-
тиворечивая информация. От 
вашей администрации было 
заявление, что они будут уком-
плектовываться, в то же время 
руководство лицея (по словам 
местных жителей) говорило 
прямо противоположное. В 
итоге лишь 27 августа появи-
лось официальное заявление 
о том, что можно подавать до-
кументы на зачисление в один-
надцатый класс. Причем сде-
лать это нужно было за четыре 
(!) дня, до 30 августа. Не совсем 
понятная история…

— То, что касается десятых и 
одиннадцатых классов — были 
сформированы профильные клас-
сы. Однако на начало августа еще 
не было достаточного количества 
заявлений от родителей на фор-
мирование класса того или иного 
профиля. Только к концу августа 
был собран необходимый массив 
заявлений. Соответственно сразу 
же после этого мы и сообщили о 
возможности подать документы на 
поступление в десятый и одиннад-
цатый профильные классы.
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— Вы говорите, что многие 
школы Смоленска до сих пор ра-
ботают в две смены, стало быть, 
их не хватает?

— Вы совершенно правы, новые 
школы нужны во всех районах. 
Во многих существующих шко-
лах проектная мощность превы-
шена. Мы не раз говорили о том, 
что смоленские застройщики до 
последнего времени не особо об-
ращали внимание на социальную 
сферу в тех местах, где они воз-
водят жилые дома. Новое жилье 
вводилось, но социальной инфра-
структуры (не только школ, но и 
детских садов и поликлиник) не 
появлялось.

— Вы имеете в виду социаль-
ное строительство за счет средств 
застройщика?

— Мы не можем застройщика 
принуждать к такому строитель-
ству. Но мы можем работать с за-
стройщиком вместе. Когда он при-
нимает решение о строительстве 
жилья, он должен предоставить 
расчет обеспеченности жителей 
учреждениями социальной инфра-
структуры. 

В настоящее время мы вместе с 
застройщиком ищем пути строи-
тельства данных объектов по прин-
ципу государственно–частного пар-
тнерства. Бюджет города и региона 
не потянут массовое строительство 
школ. Должен сказать, что застрой-
щики с пониманием относятся к 
такой форме партнерства.

— В течение какого количе-
ства времени можно прогнози-
ровать строительство первой 
новой школы по описанной вами 
схеме?

— Повторюсь, желание за-
стройщиков двигаться в этом на-
правлении есть. Шаги предприни-
маются. Возможно, в течение трех 
лет первая такая школа и будет 
построена.

— Сколько стоит школу по-
строить? Миллиард рублей?

— Школу на 500 учеников — да, 
где–то миллиард рублей.

— Немалая сумма. И вы прямо 
смотрите в будущее по этому во-
просу с оптимизмом?

— Конечно.

— Лето — это еще и «жаркая» 
пора текущих ремонтов школ. 
В этом году городской бюджет 
выделил на данные цели 55 мил-
лионов рублей и еще 16 миллио-
нов — на антитеррористическую 
защищенность и пожарную без-
опасность. Накануне 1 сентября 
вы лично посещали школы с ин-
спекцией. Что увидели?

— В целом все ремонты успеш-
но завершены. Недоработки были, 
но велась претензионная работа с 
подрядчиками, и они шли на устра-
нение недостатков.

— А по капитальным ремонтам 
школ какая картина в Смолен-
ске? Владимир Путин поставил 
задачу завершить все капремон-
ты к 2030 году. Успеете?

— Всего нам необходимо прове-
сти капитальный ремонт третьей 
части городских школ. В этом году 
ведется капремонт школы № 28. 
Помимо этого, мы подали заявку 
на капремонт еще трех школ. Здесь 
все зависит от объемов финансовой 
поддержки из федерального бюд-
жета, которую, надеюсь, нам предо-
ставят, и в ближайшие три года эти 
школы будут отремонтированы.

— Пример школы № 33, кото-
рая возвела пристройку, увели-
чив тем самым вдвое число уче-
ников, обучающихся в первую 
смену, будет тиражироваться 
далее?

— Это интересный пример, бес-
спорно. Но многое зависит от ме-
ста расположения школы. Далеко 
не везде возможно пойти по пути 
строительства пристройки.

— Александр Александрович, в 
конце августа вы озвучили идею 
о том, что несколько детских са-
дов в Смоленске будут присоеди-
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нены к школам. Даже не идею, а 
констатацию факта. Зачем? Что 
это дает?

— Речь о создании четырех цен-
тров образования путем организа-
ционно–правового объединения 
детских садов и школ. С этой целью 
будут объединены пять детсадов и 
шесть школ. Центр образования № 
1 «Академия детства» будет открыт 
путем присоединения детских садов 
№ 37 «Мальвинка» и № 80 «Веснуш-
ка» к средней школе № 40, центр об-
разования № 2 «Гнёздово» — путем 
присоединения детских садов № 45 
«Октябрёнок», № 46 и № 47 к шко-
ле № 18. Кроме того будут созданы 
центр образования № 3 «Звёздный» 
путем присоединения школы № 36 к 
школе № 32, а центр образования № 
4 «Перспектива» — за счет слияния 
школ № 11 и № 34.

— То есть, если ребенок ходит 
в детский сад какого–то из цен-
тров образования, то далее он 
автоматически пойдет в школу 
этого центра?

— Да. Данная схема уже прак-
тикуется в различных российских 
городах в рамках создания единого 
образовательного пространства. В 
случае объединения нескольких 
школ в единый центр образования 
также достигается оптимизация 
ресурсов — человеческих, матери-
альных, финансовых. Оптимизиру-
ется как руководящий, так и препо-
давательский состав. Дальше будем 
смотреть на первые итоги работы 
этих центров образования, чтобы 
понимать, в каком направлении 
двигаться.

— Как продвигается в Смолен-
ске проект по открытию в школах 
«Точек роста» и «Кванториумов»?

— В Смоленске открыты детские 
технопарки «Кванториумы». Их 

уже четыре. Все они направлены 
на то, чтобы помочь ученикам, у 
которых есть стремление узнать 
немного больше, чем дает обыч-
ная школьная программа, про-
вести свободное время с пользой, 
погрузившись в научную деятель-
ность в рамках дополнительного 
образования.

И «Точки роста», и «Кванториу-
мы» открываются в рамках нацио-
нального проекта «Образование», 
поэтому тут многое зависит от 
финансирования. Конечно, хоте-
лось бы, чтобы в каждой смолен-
ской школе был свой «Квантори-
ум». Однако сегодня дети из одной 
школы без проблем могут ходить 
в свободное время заниматься на-
учно–исследовательской работой в 
соседнюю, где есть «Кванториум». 
В этом плане никакой дискрими-
нации нет.

— Еще одно педагогическое 
новшество этого года для Смо-
ленска — создание предунивер-
ситетских классов. Какой цели 
вы хотите этим достичь? 

— Как вы знаете, в смоленских 
вузах расширяются программы 
подготовки, и мы все заинтере-
сованы, чтобы наши смоленские 
школьники продолжали обучение в 
наших же смоленских вузах. Пред-
университетские классы как раз и 
формируются на основании согла-
шений между школой и вузом. Уче-
ники выбирают приоритетное и ак-
туальное на рынке труда направле-
ние обучения в том или ином вузе, 
и далее коллектив школы вместе с 
профессорско–преподавательским 
составом вуза реализуют углублен-
ную подготовку по профильным 
дисциплинам, чтобы ученики полу-
чили качественное образование и 
успешно поступили в лучшие вузы 
нашего региона.

На сегодняшний момент в этом 
проекте принимают участие Смол-
ГУ, СГМУ, МЭИ, сельхозакадемия, 
Финансовый университет и Уни-
верситет спорта. 

— Во времена моего выпуска 
из школы (1996 год) мы ходили 
на подготовительные курсы в 
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энергоинститут для того, чтобы 
точно в него поступить, посколь-
ку программа вступительных эк-
заменов была шире, чем школь-
ная. Теперь же, получается, в 
рамках предуниверситетских 
классов такие подготовительные 
курсы сами приезжают к ученику 
в его родную школу?

— Да, в том числе. И школьные 
учителя, и преподаватели вуза вме-
сте работают с учеником. Ученик 
изучает предметы на углубленном 
уровне, погружаясь в профессию 
и студенческую среду, и в итоге 
принимает решение, хочет ли он 
связать дальнейшую судьбу с этим 
вузом. И как раз к моменту выбора 
предметов для сдачи ЕГЭ он уже мо-
жет принять осознанное решение.

— В начале октября смолен-
ские педагоги отметят свой про-
фессиональный праздник — День 
учителя. Вы часто с ними общае-
тесь. О чем они вас просят (если 
просят)? Чего им не хватает: на-
град, зарплат, доплат, внимания, 
понимания?

— Понятно, что многие педаго-
ги хотели бы повышения зарплаты. 
Несмотря на то, что мы соблюдаем 
указ президента об уровне средней 
заработной платы по отрасли и есть 
надбавки для классных руководи-
телей, хотелось бы, чтобы учитель-
ский труд ценился выше.

Конечно же, учителей очень 
беспокоит отношение к ним ро-
дителей учеников. В наше время 
у учителя был гораздо больший 
авторитет. В последнее же время 
родители почему–то считают, что 
их дети имеют больше прав, чем 
учитель. Мало–помалу ситуация 
начинает меняться, хотя и не без 
законодательного регулирования 
со стороны государства. К приме-
ру, введенный запрет на исполь-
зование учениками мобильных 
телефонов во время уроков. Си-
туации, когда учитель не может 
сделать ученику замечание, по-
тому что тот сразу начинает сни-
мать педагога на свой телефон, 
а через день в школу прибегают 
недовольные родители — такого 
быть не должно.

— Александр Александрович, 
вы окончили среднюю школу в 
Десногорске?

— Да.

— Как учились?
— Хорошо, на четверки и пятер-

ки. Девятый класс окончил с двумя 
четверками, а затем, видимо, рас-
слабился, и одиннадцатый окончил 
лишь с двумя пятерками, остальные 
были четверки. 

— Какой предмет нравился 
больше всего? И какой вообще 
не любили?

— Очень любил историю, алге-
бру, литературу. До сих пор очень 
люблю читать. 

— Когда к вам пришло пони-
мание того, по какому пути дви-
гаться после окончания школы?

— В десятом классе. Понимание 
того, что в дальнейшем хочу получить 
техническое образование. Соответ-
ственно, был сделан упор на физику и 
математику, бесплатные факультати-
вы. После школы я поступил в МГОУ 
по специальности «Атомные электри-
ческие станции и установки». Однако 
в любом случае планировал после 
вуза вернуться в родной Десногорск 
и работать на АЭС.

— Смотрите, как поменялась 
ситуация за последние лет трид-
цать. Когда я получал аттестат 
зрелости, было понимание того, 
что далее нужно обязательно по-
лучить высшее образование. Что-
бы просто быть «нормальным 
человеком» и найти высокоопла-
чиваемую работу. Сейчас же мы 
наблюдаем дефицит профессий 
среднего специального образо-
вания, причем с очень и очень 
неплохим уровнем зарплат. И 
высшее образование вроде как 
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ни к чему. А статистика этого года 
говорит о том, что в Смоленске 
после девятого класса в колледжи 
пошли почти столько же (1 438 
человек), сколько поступили в 
десятый класс (1 544 человека).

— Это все теория поколений в 
самом что ни на есть действии. Мы 
с вами относимся к поколению Х 
(1967–1984 годов рождения). А, 
допустим, для поколения Z (2000–
2015 годов рождения) высшее об-
разование и квалификация не яв-
ляются наиболее значимыми. Они 
не то, что могут часто менять место 
работы, для них это нормально и 
естественно — прийти на работу, 
в течение дня понять, что это «не 
мое» — и просто встать и уйти.

— Ну, это, наверное, все–таки 
характерно для Москвы и горо-
дов–миллионников. Вряд ли в 
Смоленске можно позволить себе 
такое поведение.

— Можно. Даже здесь, в адми-
нистрации, я столкнулся с ситуаци-
ей, когда мы искали технического 
специалиста среди студентов с пла-
вающим графиком. И девчонки, 
которые приходили, сразу спраши-
вали, можно ли работать удален-
но, чтобы не приходить в здание 
городской администрации. Так что 
можно вести себя подобным обра-
зом и в Смоленске. Повторюсь, для 
поколения Z это абсолютно есте-
ственная парадигма.

— Ваш тринадцатилетний сын 
так же считает?

— Нет, он разделяет мое отно-
шение к обучению и рабочему про-
цессу: если что–то делаешь, к этому 
нужно подходить ответственно и не 
бросать на полпути.

— Вы его целенаправленно так 
воспитываете?

— Не скажу, что прямо целена-
правленно. Он смотрит на меня, на 
мой жизненный путь, и у него скла-
дывается вот такое мировоззрение. 
По крайней мере, пока. Трудно го-
ворить, что будет дальше.

— Чем он хочет заниматься в 
жизни, он вам рассказывает?

— Конечно. Так же, как и мне, 
ему нравится историческое направ-
ление, право. Возможно, это будет 
что–то, связанное с юриспруденци-
ей, посмотрим. 

— Александр Александрович, 
напоследок хочу задать вам во-
прос от лица своей пятнадцати-
летней дочери. Она очень хотела 
узнать ваше отношение к ЕГЭ: 
как вы относитесь к этой систе-
ме, чего в ней больше — поло-
жительных или отрицательных 
аспектов, и стоит ее как–то ме-
нять или же вообще отменить?

— Сложно сказать, как отно-
шусь, поскольку лично я сам эту 
систему никогда не пробовал (улы-
бается). На примере старшей до-
чери, которая сдавала ЕГЭ, могу 
сказать, что тут существует множе-

ство подводных камней. Одним из 
сдаваемых предметов была химия. 
Она очень ответственно к нему 
готовилась, участвовала в олим-
пиадах, где показывала отличный 
результат. Но на самом ЕГЭ баналь-
но переволновалась и не получила 
ожидаемого результата.

Мне кажется, раньше было луч-
ше. Раньше мы сдавали экзамены, 
и это всегда был вариант диалога 
ученика с преподавателем. Если 
ученик волновался, учитель про-
сто мог его успокоить, настроить 
на конструктивный лад, позада-
вать дополнительные вопросы при 
необходимости, чтобы проверить, 
насколько тот знает весь объем 
курса по предмету. А ЕГЭ — это 
всегда жесткий тайминг, и ника-
кой «лирики» он не терпит. Можно, 
конечно, чисто механически все 
заучить, потратив много времени, 
но, на мой взгляд, ученик должен 
основательно разбираться в пред-
мете, а не заучивать.

— Если бы это зависело от вас, 
отменили бы ЕГЭ?

— С высокой долей вероятности 
я бы пересмотрел эту процедуру. 
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Смоленская областная Дума: дневник событий

В середине сентября под председательством 
спикера Смоленской областной Думы Игоря 
Ляхова прошло видеосовещание с главами 

муниципальных образований, на котором были 
рассмотрены вопросы по предоставлению жите-
лям сельских территорий меры поддержки в виде 
заключения социального контракта.

В ходе обсуждения говорилось о значимости 
социального контракта для нуждающихся в под-
держке селян, востребованности и эффективности 
данной меры поддержки, имеющей на Смоленщине 
федеральную (от 200 до 350 тыс рублей) и реги-
ональную (350 тыс рублей) составляющие, были 
высказаны мнения о роли и ответственности му-
ниципальных органов власти в решении вопросов, 
связанных с занятостью граждан на селе и ростом 
их благосостояния. Прозвучала информация об 
успешных практиках по заключению соцконтрак-
тов по сельскохозяйственным направлениям дея-
тельности на примере Хиславичского и Ярцевско-

го районов, а также о сопутствующих трудностях 
в реализации программы.

В текущем году в Смоленской области увеличи-
лось число заключенных социальных контрактов, 
чему способствовали разъяснительная работа, ко-
торую проводили, в том числе, депутаты областной 
Думы под руководством ее спикера, встречи с по-
тенциальными претендентами на меру поддержки 
и помощь со стороны региональных и муниципаль-
ных органов власти.

«Выполняя поручение губернатора Василия Ни-
колаевича Анохина, данное в начале текущего года 
по оказанию содействия в решении вопросов, свя-
занных с развитием малых форм хозяйствования 
на селе, был проведен ряд организационных и ин-
формационных мероприятий, — рассказал Игорь 
Ляхов. — За истекший период появились как поло-
жительные примеры, так и проблемные вопросы, 
непосредственно связанные с занятостью наших 
граждан, которые живут и трудятся на земле. Все 

Игорь Ляхов 

«Социальный контракт — один из 

инструментов развития сельских 

территорий»
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это требует обсуждения и доработки для решения 
поставленных задач».

Данная мера поддержки призвана помочь людям 
заработать деньги и прокормить семью. 

«Социальный контракт должен стать первой 
стартовой ступенью для начала ведения своего 
дела, где риск возврата средств отсутствует и 
имеется возможность приобрести опыт и знания, 
а затем перейти на вторую ступень уже по линии 
министерства сельского хозяйства в получении 
грантовой поддержки», — подчеркнул Игорь Ляхов.

В ходе реализации программы предполагает-
ся расширить круг получателей меры поддержки 
и вовлечь людей в создание регионального про-
дукта. В текущем году пять муниципальных райо-
нов — Кардымовский, Краснинский, Сафоновский, 
Хиславичский и Ярцевский — были определены 
как пилотные, где Смоленской областной Думой 
совместно с исполнительными органами региона 
проводилась активная работа по реализации про-
граммы государственной поддержки «Социальный 
контракт». В результате в этих районах количество 
заявителей в категории «Личное подсобное хозяй-
ство» возросло и составило 37 участников, а в целом 
по области — 55. Рост к уровню прошлого года со-
ставил более 200 процентов.

По мнению Игоря Ляхова, данное направление 
должно восприниматься в районах как приоритет-
ное, как каждодневная работа, нацеленная на ре-
зультат, иметь индивидуальный и неформальный 
подход к каждому заявителю: «Нужна совместная 
консолидированная работа всех заинтересованных 
структур». Такой подход позволит развивать село 
и дать возможность людям заниматься делом при 
государственной поддержке.

В обсуждении актуальных вопросов приняли 
участие представители профильных министерств 
правительства Смоленской области, муниципаль-
ных округов и кредитно–финансовых организаций. 
По результатам заседания были приняты рекомен-
дации для исполнительных органов власти, чтобы 
в дальнейшем мера поддержки имела еще больше 
получателей в Смоленской области.

До конца года депутаты областной Думы продол-
жат работу по выездам в муниципальные округа, 
чтобы встретиться с потенциальными кандидата-
ми, которые желают заключить соцконтракт.

Помощь от государства могут получить граждане 
с невысокими доходами. В рамках социального кон-
тракта на ведение личного подсобного хозяйства 
можно получить до 550 тыс рублей, при регистра-
ции в качестве индивидуального предпринимате-
ля — до 700 тыс рублей. Из них 350 тыс рублей — 
областная надбавка, введенная по инициативе гу-
бернатора Василия Анохина с 1 апреля 2024 года. 

Примеров успешных социальных контрактов в Смоленской 
области уже немало. В деревне Магалинщина Смоленско-
го района проживает семья Балыкиных. Муж, супруга и 
пятеро детей. Супруга Елена раньше работала по найму, 
сегодня же она хозяйка цветочного сада

Многодетная семья Натальи Петровой живет в деревне 
Струково Дорогобужского района одиннадцать лет. На 
Смоленщине она известна своей вкусной домашней мо-
лочной продукцией — несколько видов сыров, топленое 
молоко, творог, сметана, йогурт, ряженка. В прошлом году 
семья решилась на заключение социального контракта, 
получила 200 тысяч рублей и купила две коровы
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Эдуард Анатольевич Хиль 
родился 4 сентября 1934 
года в Смоленске. Детство 

будущего певца было непростым. 
Семья родителей распалась, и он 
воспитывался мамой. В начале во-
йны детский сад, в который ходил 
Эдик, эвакуировали. Шестилетний 
мальчик потерял связь с мамой и 
оказался в Пензенской области, а 
затем недалеко от Уфы, в детском 
доме поселка Раевский. Там он 
жил два года, участвовал в худо-
жественной самодеятельности, 
часто выступал в госпитале перед 
ранеными.

В конце 1943 года Хиля разыска-
ла мама и увезла домой, в только 
что освобожденный родной Смо-
ленск, от которого остались прак-
тически одни руины. В течение 
пяти лет, с 1944 по 1949 год, Эдуард 
Хиль учился в смоленской средней 
школе №27. По воспоминаниям 
однокашников, учился неплохо, 
любил рисовать. При этом был не-
поседой, мог подраться.

В 1949 году Хиль закончил седь-
мой класс и уехал в Ленинград к 
родственникам и поступил в Ле-
нинградский полиграфический 
техникум. Помимо этого он зани-

мался в оперной студии Дворца 
культуры им. Кирова, работал ма-
стером на фабрике офсетной печа-
ти, увлекался живописью, учился 
в вечерней школе музыкального 
образования.

В 1960 году окончил Ленинград-
скую консерваторию и начал вы-
ступать как солист Ленконцерта. В 
60–70–е годы популярность Хиля 
была просто невероятной. Ему 
принадлежала большая часть всех 
советских хитов, и каждую новую 
песню в исполнении Хиля с нетер-
пением ждали миллионы поклон-
ников и поклонниц его творчества.

«Мистер Трололо»
4 сентября исполнилось 90 лет со дня рождения выдающегося советского эстрадного 

певца Эдуарда Хиля, уроженца Смоленска. Природа щедро наградила певца, подарив 

ему уникальный оперный баритон, но славы Хиль добился на эстраде

Антон САВЕНОК
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А песни в его исполнении зву-
чали и вправду завидные: «С чего 
начинается Родина?», «У леса на 
опушке…», «На безымянной высо-
те», «А люди уходят в море», «Как 
провожают пароходы», «Лесору-
бы», «Ходит песенка по кругу», «Это 
было недавно, это было давно», 
«Голубые города», «Солнечная бал-
лада», «Лунный камень», «Как хо-
рошо быть генералом», «Не плачь, 
девчонка»…

Спеть в дуэте с Хилем почитали 
за честь лучшие советские эстрад-
ные певицы: Мария Пахоменко, 
Людмила Сенчина, Майя Криста-
линская, Алла Пугачёва, Валентина 
Толкунова.

От большинства других извест-
ных исполнителей Эдуард Хиль 
отличался завидным сценическим 
долгожительством. Его слушали и в 
80–х, и в «темных» 90–х, а в новом 
тысячелетии произошел удивитель-
нейший камбэк Эдуарда Хиля.

В 1966 году Аркадий Островский 
написал песню «Я очень рад, ведь 
я, наконец, возвращаюсь домой», в 
которой были такие слова: «Я ска-
чу по прерии на своем жеребце, 
мустанге таком–то, а моя любимая 
Мэри за тысячу миль отсюда вяжет 

для меня чулок». Советская цензура 
сочла воспевание ковбоев недопу-
стимым и разрешила Эдуарду Хилю 
исполнять композицию только как 
вокализ, одними звуками. Песня по-
лучилась озорная, и хотя в ней нет 
слов, но есть блестящая аранжиров-
ка и есть замечательный голос Хиля.

А в 2010 году видеоролик во-
кализа, выложенный на YouTube, 
неожиданно приобрёл огромную 
популярность во многих странах, в 
результате чего Хиль стал известен 
всему миру как «мистер Трололо». 
Ему поступили предложения со-

вершить мировое турне. А значки 
и майки с его изображением стали 
едва ли не самым ходовым товаром 
в британских интернет–магазинах.

После появления его ролика в 
американских блогах певец, на-
ходящийся уже в довольно пре-
клонном возрасте, выступал в мо-
лодежных московских клубах. И 
молодёжная аудитория принима-
ла выступление Хиля с советскими 
шлягерами 1960–1970–х с большим 
энтузиазмом.

К сожалению, очередное воз-
вращение большого певца к своим 
слушателям было недолгим. 4 июня 
2012 года Эдуард Хиль умер и был 
похоронен на Смоленском кладби-
ще Санкт–Петербурга.

Так название нашего родного 
города, всегда присутствовавшее 
в первой строке его биографии, 
заняло свое место и в последней 
строке. А родная для Хиля 27–я 
школа Смоленска, ранее носившая 
имя Дзержинского, теперь носит 
его имя. И это очень справедливо и 
символично. Потому что всем нам 
в этой жизни всегда больше всего 
не хватает добра. А Эдуард Хиль 
всю свою жизнь щедро дарил добро 
всем людям. 



28 №9 // 30 сентября

смоленское наследие

Вы заметили, что сейчас в 
нашей стране никто не сни-
мает детского кино? С точки 

зрения «правильности» и «выгод-
ности» ведения соответствующего 
бизнеса все логично и объясни-
мо. И беда здесь не только в том, 
что наши режиссеры разучились 
снимать добротные фильмы, рас-
считанные на возраст «до 12» или 
«до 16», но и в том, что зрители 
наши юные отвыкли такие филь-
мы смотреть. Отучила их от этого 
наша циничная, жестокая и грубая 
реальность. И сейчас уже очень 
трудно будет сделать так, чтобы 
в детство наших детей и внуков 
пришли новые Роу, Птушко, Быков. 
А пока, вернись они в наше время, 
совсем неуютно им было бы здесь 
и сейчас. И Илье Фрэзу тоже было 
бы очень неуютно

Известный детский кинорежис-
сёр Илья Фрэз родился 2 сентября 
1909 года в городе Рославле Смо-
ленской губернии. Его родители 
были далеки от искусства (отец 

служил в лесничестве, мать зани-
малась домашним хозяйством), 
однако театральным увлечени-
ям детей они не препятствовали. 
Старший сын стал актёром ив-
ритской театральной студии «Га-
бима», дочь (ученица Айседоры 
Дункан) участвовала в представ-
лениях, организуемых знаменитой 
танцовщицей.

Когда Илье исполнилось две-
надцать лет, умерла мать. Вскоре 
трагически погиб старший брат. 
Отец, обременённый семейными 
заботами, женился второй раз. К 
счастью, его вторая жена оказа-
лась, по воспоминаниям Ильи Фрэ-
за, добрейшей души человеком.

По примеру старших, в 1926 
году Илья уехал в Москву, посту-
пать в Госкиношколу. Однако его 
не приняли, так как от поступаю-
щих требовалась почти цирковая 
подготовка.

Илья уезжает в Ленинград к 
дяде. Там он временно устраивает-
ся на завод слесарем. Однако мыс-

ли о занятии творческой деятель-
ностью не оставляют Илью Абра-
мовича, и в 1928 году он поступает 
в Ленинградский техникум сцени-
ческих искусств (позднее — Ле-
нинградский театральный инсти-
тут имени А. Н. Островского).

В 1931 году Илья Фрэз начал ра-
ботать на киностудии «Ленфильм» 
у Григория Козинцева и Леонида 
Трауберга. Первым фильмом, в 
работе над которым он принимал 
участие, стал фильм «Одна». Но 
«высшую школу обучения», как 
вспоминал Илья Абрамович, он 
прошёл, работая с Григорием Ко-
зинцевым и Леонидом Траубергом 
над трилогией о Максиме (1934–
1938 годы).

В 1943 году Илья Фрэз перешёл 
работать на киностудию «Союздет-
фильм». И с этого времени полно-
стью посвятил себя детскому и 
юношескому кино.

Его первыми режиссёрскими 
работами стали фильмы «Слон 
и верёвочка» и «Первоклассни-

Илья Фрэз. 

Добрый волшебник 

детского кино 

из Рославля
В сентябре исполнилось 115 лет со дня рождения 

известного советского кинорежиссера, создавшего такие 

фильмы как «Первоклассница», «Я вас любил» и «Вам и 

не снилось»

Антон САВЕНОК
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ца». Эти кинокартины мгновен-
но стали сверхпопулярными сре-
ди советских детей. А по показу 
«Первоклассницы» можно было 
почти со стопроцентной уверен-
ностью определить, что на дворе 
1 сентября.

Следующим киношедевром 
Ильи Абрамовича стала дилогия 
«Васёк Трубачёв и его товарищи» 
и «Отряд Трубачева сражается». 
Наряду с «неуловимыми мстите-
лями», в героев фильмов Фрэза 
играли во дворах все советские 
мальчишки, что является самым 
ярким доказательством режиссер-
ского таланта.

О том, что Илья Абрамович ни-
когда не снимал ширпотреба, а 
производил исключительно «штуч-
ный товар», свидетельствует тот 
факт, что картины Фрэза выходили 
в свет не чаще одного раза в два–
три года.

Столь тщательная, кропотливая 
работа над каждым своим творе-
нием позволяла художнику сни-
мать фильмы, каждый раз стано-

вящиеся настоящим событием в 
мире советского кинематографа.

За период с 1967 по 1975 годы 
режиссер снял «всего» четыре 
фильма. Зато каких! «Я вас любил» 
с замечательным Виктором Пере-
валовым, «Приключения желтого 
чемоданчика» с великими Татья-

ной Пельтцер и Евгением Лебеде-
вым, «Чудак из пятого «Б» с той же 
Пельтцер и Евгением Весником и 
«Это мы не проходили» (Борис То-
карев, Андрей Ростоцкий).

Кстати, за фильм «Чудак из пя-
того «Б» режиссёр был удостоен 
Государственной премии СССР.

Очередным пиком творчества 
Ильи Абрамовича (и, может быть, 
самым ярким) стала удивительная, 
трогательная и трагичная кинокар-
тина «Вам и не снилось», снятая в 
1980 году и ставшая, по опросу жур-
нала «Советский экран», лучшим 
отечественным фильмом 1981 года. 
Пронзительная история чистой 
юношеской любви Романа и Кати 
буквально потрясла зрителя. А ис-
полнившие главные роли Никита 
Михайловский и Татьяна Аксюта на-
всегда стали любимыми для милли-
онов советских юношей и девушек.

В 1989 году Илье Фрэзу было 
присвоено звание Народного ар-
тиста СССР.

Ушел из жизни великий режис-
сер Илья Абрамович Фрэз 22 июня 
1994 года в Москве. Кадр из к/фильма «Вам и не снилось»

Кадр из к/фильма «Чудак из пятого «Б»



30 №9 // 30 сентября

Смоленская областная Дума: дневник событий

Заключительная сентябрьская Вахта Памяти 
прошла на сафоновской земле в районе села 
Рыбки. Как обычно в рамках масштабной по-

исковой экспедиции прошло много значимых меро-
приятий, в том числе, по благоустройству памятных 
мест и оказанию помощи малоимущим семьям.

Традиционными мероприятиями стали вечер па-
мяти и захоронение останков поднятых воинов по 
итогам поисковой деятельности. В мероприятиях 
приняли участие председатель Смоленской област-
ной Думы Игорь Ляхов и депутаты регионального 
парламента Андрей Моргунов, Александр Станьков, 
Нина Снытина и Любовь Ульянова.

Как рассказал на вечере памяти командир мест-
ного отряда «Боевое братство» Александр Герасен-
ков, поисковики работали в тех местах, где в 1943 
году шла операция «Суворов». «Советские войска 
прорвали оборону немцев на этом участке, штур-
мом брали немецкие опорные пункты, располагав-
шиеся на высотах. В боях полегло очень много лю-
дей. Одна только 251–я дивизия насчитывала 6150 
человек, после окончания сражений осталось всего 
625 бойцов», — пояснил Герасенков.

За полевой сезон в Сафоновском районе было 
найдено 275 бойцов Красной Армии. Заключитель-
ная поисковая экспедиция пополнила список ещё 
55 солдатами и офицерами. Оперативно удалось 
установить 11 имён, а также найти родственников.

«Вахта Памяти у нас носит статус междуна-
родной. Экспедиция собрала более 40 отрядов из 
восьми регионов России, а также из Республики 
Беларусь, Витебской области. Для нас эта Вахта 
действительно стала результативной, мы подняли 
достаточно много бойцов. А условия здесь непро-
стые, так как большинство солдатиков лежат по 
одному», — отметила лидер поисковиков Смолен-
щины, координатор проекта «Связь поколений» 
Нина Куликовских.

За ратный труд поисковиков поблагодарил де-
путат Госдумы Сергей Неверов — давний друг 
смоленского поискового объединения. Его Фонд 
«СозИдаНие» оказывает посильную помощь, еже-

По следам операции «Суворов»
В Смоленской области завершился поисковый сезон 2024 года
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годно помогает в проведении акции «Доброхоты» 
по благоустройству памятных мест.

Среди гостей церемонии прощания особое место 
занимают родственники найденных бойцов. Мно-
гие приехали целыми семьями.

Проститься с Алексеем Александровичем Во-
робьевым 1905 года рождения приехали из Твери 
его сын и внучка. Бойца призвали осенью 1942 
года. Он оставил дома беременную жену и трех 
детей. Четвертый сын никогда не видел отца, но 
всю жизнь гордо носит его имя — Алексей Алек-
сеевич Воробьев.

«Мы считали, что он пропал без вести, погиб 
подо Ржевом, оказалось — в смоленских лесах», — 
поделился сын героя, еле сдерживая слезы.

«Сафоновский район и деревня Рыбки имеют свою 
историю, как и вся Смоленщина — историю Побе-
ды, историю освобождения, историю потерь, — 

подчеркнул председатель областной Думы, коман-
дир поискового отряда «Славяне» Игорь Ляхов. — 
Эту историю помнят, ценят, любят и берегут в 
своих сердцах и продолжают делами наши патрио-
ты, поисковики, жители села Рыбки, наши школь-
ники. Мы отдаем дань уважения тем, кто в 41–м и 
43–м годах здесь, на этой земле, бился с фашизмом, 
даровал нам свободу и мирную жизнь».

География поднятых бойцов обширна: Тверская, 
Челябинская области, Алтайский край, Донецк. Их 
судьбы объединила война, забрав из семьи. Их вер-
нули домой смоленские поисковики.

После отпевания в церкви Вознесения Господня с 
воинскими почестями бойцов захоронили на брат-
ской могиле мемориального комплекса в Рыбках, 
где горит Вечный Огонь в знак памяти о защитниках 
Отечества. 

Смоленская областная Дума: дневник событий
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Казалось бы, все уже привык-
ли к субботним рабочим по-
ездкам по городу Александра 

Новикова. И проблемы вроде ти-
пичны, и реакция Новикова на каж-
дую несправедливость в виде жалоб 
жильцов уже предсказуема — су-
рова, эмоциональна, но предска-
зуема. Поначалу автору этих строк 
казалось, что ничего неожиданного 
уже случиться не может — просто 
очередная инспекция.

Однако сентябрьская рабочая 
поездка главы Смоленска оказа-
лась необычной. Она даже нача-
лась необычно.

«Посмотрим, 
что осталось 

от Великанова»

Нынче мэр не стал заранее уведом-
лять глав районов, куда именно 
он отправится «с ревизией», и к 
10 утра к мэрии пришли все гла-
вы теруправлений. Вместо главы 
Ленинского Дмитрия Великанов 
района пришел замначальника 
райуправы Виктор Жолудов. Выяс-
нилось, что у Великанова накануне 
был последний рабочий день, и у 
Жолудова внезапно нарисовались 
очевидные перспективы повыше-
ния в должности.

Как удалось выяснить, в основу 
решения Новикова не продлевать 
контракт с Великановым легли 
многочисленные претензии к его 

работе, отсутствие инициативы 
и низкая исполнительская дисци-
плина поручений главы города по 
району. В конечном итоге такая 
работа перестала устраивать мэра.

«Посмотрим, что осталось от 
Великанова», — этими словами 
Александр Новиков определил 
маршрут нынешней инспекцион-
ной поездки: Ленинский район.

Так традиционный состав участ-
ников рабочей поездки (заместите-
ли мэра по всем направлениям ра-
боты) пополнили и главы двух дру-
гих районов (видимо, чтобы уроки 
извлекли из печального опыта от-
правленного в отставку Дмитрия 
Великанова). А началась поездка с 
микрорайона Миловидово.

Уже на въезде в микрорайон 
Александр Новиков остался край-
не недоволен зарослями травы, 

аварийными деревьями и строи-
тельным мусором.

«Сложилось впечатление, что 
сотрудники управления по рай-
ону ни разу не доезжали до этой 
части Смоленска. Следить нужно 
не только за благоустройством 
центра города, а за всеми улица-
ми района! Дал срок — полтора 
месяца — на устранение всех заме-
чаний, после чего приеду в микро-
район повторно и проверю лично, 
что изменилось с сегодняшнего 
дня», — предупредил мэр.

Хочешь торговать — 
делай это культурно!

По пути следования «инспекци-
онного микрика» во вторую точку 
поездки чиновникам открылась 

Сентябрьские тезисы Александра 

Новикова Глава Смоленска ужесточил требования к работе глав районов

Светлана САВЕНОК
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поистине «вызывающая» картина: 
на пешеходной зоне по только что 
уложенной брусчатке на Октябрь-
ской Революции (возле «Колбас-
ного дворика») к ларьку подъехал 
грузовик с фруктами и пригото-
вился было разгружаться…

Разбираться пошли главный 
архитектор Алексей Выдрин и 
начальник управления торговли 
Роман Прудников. Водителю по-
яснили, насколько он неправ, по-
скольку парковаться здесь нельзя, 
к тому же строительные работы 
по реконструкции улицы еще не 
завершены. Далее последовала 
контрольная проверка ларька, и 
выяснилось, что ларек установлен 
незаконно и подлежит демонтажу.

Кстати, ранее на этом же месте 
уже был демонтирован незаконно 
установленный ларек с фруктами, 
но через некоторое время появил-
ся вновь (в обновленной версии). 
Теперь пришлось демонтировать 
снова.

Наша справка: всего с начала 
года в Смоленске демонтировано 
порядка 250 незаконных торговых 
точек (в их числе не только ларь-
ки, но и палатки, торговые ряды).

«Результаты уже заметны, но 
работы ещё предстоит много», — 
предупредил Александр Новиков.

Словом, хочешь торговать — де-
лай это культурно, вписывайся в 
единую концепцию цивилизован-
ной торговли, не создавай уродли-
вые «прыщи» на лице города. Тако-
вы требования мэрии Смоленска. 
И они должны неукоснительно 
исполняться.

«Шокирующее» 
укрытие на случай ЧС

Подъехали на Кирова, 24. Смо-
трим укрытие для смолян на слу-

чай ЧС, которое «оборудовала» для 
жильцов Городская управляющая 
компания (ГУК). Сказать, что Но-
виков был возмущен — ничего не 
сказать…

Снаружи подвал выглядит вроде 
прилично (правда, без опознава-
тельных знаков — никаких отме-
ток, что это укрытие, обнаружить 
не удалось). А внутри — «шок и 
трепет»: рой комаров, всё затопле-
но канализацией — с соответству-
ющими ароматами, под ногами 
сами понимаете что…

Посетив это, с позволения ска-
зать, «укрытие» Александр Нови-
ков звонит руководству ГУК. Если 
опустить подробности разгово-

ра — Александр Новиков насто-
ятельно потребовал, чтобы ответ-
ственный за состояние этого укры-
тия лично прошел там, где только 
что прошел он (после прогулки по 
убежищу вся команда городских 
управленцев высшего звена долго 
отмывала обувь).

Официальный комментарий 
главы города, конечно, выглядит 
более сдержанно, но суть увиден-
ного вполне отражает:

«Почти ни одному требова-
нию не соответствует подваль-
ное помещение, предназначенное 
для укрытия, по адресу: Кирова, 
24. Отправим на этот и другие 
адреса сотрудников управляющей 
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компании, чтобы они смогли по-
ставить себя на место жителей и 
ответить, использовали ли бы они 
сами подвалы в таком состоянии 
для указанных целей», — написал 
Александр Новиков в своем теле-
грам–канале.

Наша справка: в Смоленске 
продолжается подготовка укрытий 
на случай ЧС. Всего должно быть 
подготовлено 125 укрытий.

Основные требования к ним — 
это чистота, наличие электриче-
ства, высота не менее метр–семь-

десят и сухой пол. Вход в такое 
помещение должен быть отмечен 
табличкой. На ней обязательно 
указывается номер телефона от-
ветственного, который откроет 
укрытие в случае необходимости.

«Спустя рукава»

Еще одна проблема, которая обна-
жается во время обходов дворовых 
территорий — состояние труб те-
плоснабжения. На нее глава города 
вынужден указывать подчинен-

ным практически каждую поездку 
по районам. Нынешняя рабочая 
поездка не стала исключением:

«Пример полного отсутствия 
содержания в надлежащем виде — 
трубы возле домов на улицах На-
химова и Багратиона. Такое со-
стояние влечет за собой тепловые 
потери и снижает эффективность 
и эксплуатационный срок трубы. 
Ремонт и содержание труб на ре-
гулярной основе — прямая обязан-
ность ресурсоснабжающей органи-
зации», — возмутился мэр.

«Трубы должны быть приведены 
в порядок немедленно», — потребо-
вал Новиков.

Не буду перечислять все по-
ручения, которые прозвучали в 
ходе этой поездки по Ленинско-
му району — проблемы типичны 
(состояние подъездов и дворовых 
территорий, вывоз мусора и т.д.). 
Отмечу лишь, что все сотрудники 
управления по Ленинскому району 
остаются без премий в этом меся-
це — такой оргвывод последовал 
по итогам поездки.

Сентябрьские тезисы

Уже в понедельник в ходе очеред-
ной общегородской планерки про-
звучали поручения и требования, 
которые касаются всех глав рай-
онов. Александр Новиков «разло-
жил всё по полочкам»:

«По итогам субботнего объезда 
Ленинского района большая часть за-
мечаний касалась работы управляю-
щих компаний. К поручению началь-
никам терруправлений еженедельно 
проводить встречи с жителями до-
бавляются письменные доклады о 
результатах встреч мне лично.

Помимо этого, необходимо не 
реже двух раз в месяц проводить 
совещания с руководителями УК по 
району с обсуждением обращений 
смолян и решениях. Доклад также 
предоставляется мне в письмен-
ном виде.

Конкретная постановка задач и 
планомерный контроль необходим 
и в части содержания управлением 
по району и МБУ «Зеленстрой» не-
разграниченных территорий.

Часто вижу во дворах перепол-
ненные мусорные контейнеры и 
неубранные контейнерные пло-
щадки. Если проблема в нехватке 
контейнеров или площадок, рего-
ператору необходимо продумать 
вопрос увеличения их количества с 
управлением по району и УЖКХ Ад-
министрации города. Если нужно 
пересмотреть графики вывоза — 
проработать вопрос с УК.

Что касается подготовки под-
вальных помещений, в том числе и 
под использование в качестве укры-
тий, поручил «Городской управ-
ляющей компании» провести их 
осмотр до пятницы. О результа-
тах и запланированных работах 
также жду доклад».

Цели ясны, задачи определены. 
За работу, товарищи! 
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ЗАПРЕЩЕНО ЛЮБОЕ ИСПОЛЬЗОВАНИЕ МАТЕРИАЛОВ, РАЗМЕЩЕННЫХ В ЖУРНАЛЕ, БЕЗ СОГЛАСИЯ РЕДАКЦИИ

Рынок жилья Смоленской области            
на конец II квартала 2024 года

ил
ква

к концу II квартала 2024 года 

ПЕРВИЧНЫЙ РЫНОК ЖИЛЬЯ 

87 885 рублей +5,4%

Изменение средних цен за кв. метр общей площади

Среднего качества (типовые)

Улучшенного качества

Элитные

+8,3%93 817 рублей

84 883 рублей

129 164 рублей

+4,2%

+0,8%

ИНДЕКСЫ ЦЕН НА РЫНКЕ ЖИЛЬЯ

I квартал II квартал III квартал IV квартал I квартал II квартал

119,4

111,1
113,3

119,4 119,3
121,6

104,7

113,5
116,9

117,5

110,8
107,2

2023 2024

ВТОРИЧНЫЙ РЫНОК ЖИЛЬЯ 

71 755
к концу II квартала 2024 года 
Изменение средних цен за кв. метр общей площади

рублей +2,1%

Среднего качества (типовые)

Улучшенного качества

Элитные

+3,4%70 069 рублей

70 963 рублей

119 552 рублей

+2,0%

0%

Низкого качества

+0,3%56 782 рублей

Динамика индексов цен на рынке жилья

Первичный рынок Вторичный рынок

на конец квартала, в процентах к соответствующему кварталу         

109,6% Первичный рынок

102,0%Вторичный рынок

к концу IV квартала 2023 года

к концу II квартала 2023 года

121,6% Первичный рынок

107,2%Вторичный рынок

Изменение стоимости жилья
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